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Не стой на пороге
Цену отсечения для пополнения ФНБ намерены снизить до $50 за баррель — как это изменит курс рубля

Таибат Агасиева

Ц ену отсечения нефти для пополне-
ния Фонда национального благосо-

стояния могут снизить до $50 за баррель 
Urals, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Минфин в конце апреля 
заявил, что сегодняшние $60 за баррель 
неактуальны. Снижать планку потребо-
валось, потому что мировые котиров-
ки энергоресурсов упали на четверть 
из-за торговых войн с начала  года, 
а 5 мая Brent — а она дороже Urals — об-
новила очередной минимум, снизившись 
до $59 за баррель. Если бюджетное пра-
вило не поменять, то есть риски слишком 
быстрого исчерпания ФНБ и переукре-
пления рубля, предупредили эксперты.

В конце апреля глава Минфина Ан-
тон Силуанов заявил, что цена отсечения 
нефти для пополнения ФНБ в $60 за бар-

рель, которая действует сейчас, «не от-
вечает запросам времени». Однако акту-
альной цифры он не назвал.

Цена отсечения представляет собой 
порог, на который власти ориентируют-
ся, когда пополняют фонд. В соответ-
ствии с бюджетным правилом если сто-
имость нефти российской марки Urals 
выше, то сверхдоходы поступают в «ку-
бышку» (на них покупаются валюта и зо-
лото), а если ниже, то активы продаются 
оттуда для поддержки рубля. Такой меха-
низм придумали, чтобы сформировать го-
сударственные резервы в «богатые годы», 
а также чтобы сделать курс рубля менее 
зависимым от стоимости нефти.

В 2025-м снижать цену отсечения по-
требовалось, потому что мировые цены 
на энергоресурсы с начала года упали 
на четверть из-за торговых 
войн. 
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Докладно выходит
Минэк впервые назвал торговые войны одним из главных рисков для РФ —  
что ещё способно замедлить и поддержать нашу экономику в ближайшие годы

Ольга Анасьева

Г лавными внешними рисками для 
российской экономики станут эска-

лация торговых войн и ужесточение 
санкций, следует из подготовленных 
Минэком сценарных условий социаль-
но-экономического развития страны 
на ближайшие годы. Ещё полгода на-
зад эти проблемы ведомство не вы-
деляло как наиболее опасные. Кроме 
того, в министерстве по-прежнему опа-
саются последствий от промедления 
со снижением ключевой ставки, кото-
рая уже полгода держится на рекордно 
высоком уровне в 21%. Как в этих усло-
виях сохранить экономический рост — 
в материале «Известий».

В 2025-м и в ближайшую трёхлет-
ку основными внешними рисками для 
российской экономики станут рас-
ширение торговых войн, ужесточе-
ние санкций и замедление мирового 
ВВП. Это следует из основных параме-
тров прогноза социально-экономиче-
ского развития России, которые под-
готовил Минэк («Известия» изучили 
документ). К внутренним опасностям 
для экономического роста ведомство 
отнесло дисбаланс спроса и предло-
жения (когда людям требуется боль-
ше товаров, чем производители мо-
гут создать или поставить), а также 
несвоевременный переход к сниже-
нию ключевой ставки.

Для сравнения: в предыдущем, сен-
тябрьском прогнозе Минэк помимо за-
медления мирового ВВП и жёсткой де-
нежно-кредитной политики выделил 
также дефицит кадров. В мае 2025-го 
рынок труда уже не вызы-
вает опасений у ведомства. 

Предварить права
Компании из США массово регистрируют  
товарные знаки в РФ

Наталья Башлыкова

Т ри крупные американские ком-
пании за последний месяц заре-

гистрировали свои товарные знаки 
в России. Среди них — нефтесервис-
ная компания SLB (ранее Schlumberger), 
производители виски Maker’s Mark 
Distillery и устройств безопасности 
Security Equipment Corporation. Не от-
стают от своих американских коллег 
и европейские компании — немецкий 
производитель одежды Hugo Boss, 
Puma, Prada, L’Oreal и другие. Защищая 
свои авторские права, компании зани-
мают ниши на перспективном рынке, 
но вернутся на него только после отме-
ны санкций, считают эксперты.

Американский бизнес продолжа-
ет массово регистрировать свои то-
варные знаки в России. В частно-
сти, в апреле это сделала крупная 
нефтесервисная компания SLB (ра-
нее Schlumberger), выяснили «Изве-
стия», ознакомившись с её карточка-
ми в Роспатенте. Согласно документу, 
на её российскую «дочку» ООО «Тех-
нологическая Компания Шлюмбер-
же» было оформлено сразу три то-
варных знака: «Оркестра», Orchestra 
и REA. Под ними планируется вести 
бурение нефтяных и газовых сква-
жин, геолого-разведочные и другие 
работы на нефтяных месторождени-
ях. Срок действия исключительных 
прав — до 2033 года.

Компания Schlumberger, в октябре 
2022 года сменившая своё название 
на SLB, начала сокращать свою дея-
тельность в России после начала спец-
операции РФ на Украине, а в 2023-м 
заявила о прекращении поставок 
продукции и технологий со всех сво-
их предприятий в связи с ужесточе-

нием санкций. При этом параллель-
но она пыталась получить российский 
патент на систему датчиков, кото-
рая применяется при использовании 
технологии гидроразрыва пласта. 
Однако в августе 2022  года в пра-
ве на регистрацию патента ей отка-
зали. Компания подала возражения 
на это решение, но осенью 2024-го 
Роспатент подтвердил своё решение, 
указав, что «заявленная группа изо-
бретений не соответствует условию 
патентоспособности “новизна”, исхо-
дя из чего заявленной группе изобре-
тений не может быть предо-
ставлена правовая охрана».

Отечественный водитель
Введение локализации такси могут перенести на 2026 год —  
бизнес просит полностью переработать законопроект

Валерия Мишина, Яна Штурма

С роки по скандальному закону 
о локализации такси сдвигают-

ся: в Госдуме допускают возмож-
ность вступления его в силу весной 
2026 года. Пока законопроект одо-
брен в первом чтении, но против него 
выступили в РСПП, таксопарках, есть 
претензии и у правового управления 
администрации президента. Впро-
чем, одним из основных нареканий 

к поправкам были сроки вступления 
их в силу — октябрь 2025-го. Запла-
нированная отсрочка лишь откла-
дывает решение проблемы, полага-
ют эксперты. Представители отрасли 
просят переработать документ с учё-
том предложений таксопарков и об-
щественников.

Скандальный законопроект о ло-
кализации такси может быть принят 
и вступить в силу в марте 2026-го. Та-
кая дата содержится в новой версии 

документа, которую комитет Госду-
мы по транспорту в апреле этого года 
разослал в федеральные органы ис-
полнительной власти (есть в распо-
ряжении «Известий»).

Законопроект о локализации такси 
был внесён на рассмотрение в Госдуму 
сенатором Андреем Кутеповым и депу-
татом от «Единой России» Владимиром 
Гутенёвым в ноябре 2023 года. В янва-
ре 2024-го проект был при-
нят в первом чтении.

В НОМЕРЕ 
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« В ПОСЛЕДНИЕ 
МЕСЯЦЫ УЖЕ 
ПОЛУЧИЛИ РЕ-

ГИСТРАЦИЮ СВОИХ ТО-
ВАРНЫХ ЗНАКОВ В РФ ТА-
КИЕ КОМПАНИИ, КАК INTEL, 
MICROSOFT, LG, CHANEL, 
ROLEX, LOUIS VUITTON, KIA, 
HYUNDAI И IKEA

Одним из факторов поддержки российской экономики в долгосрочной перспективе должно стать повышение производительности труда

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 06.05.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,3025   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1329   ДИРХАМ ОАЭ 22,3046   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,011   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2103   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1587   ДОЛЛАР США 81,9137   ЕВРО 92,9082   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5615 

В дело с техникой
Фотоснайпер,  
фронтовой киноаппарат  
и командирский ГАЗ-67Б —  
какие разработки  
приближали Победу         06
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Они уйдут на север
Евросоюз столкнулся с кризисом расширения — 
могут ли Норвегия и Исландия вступить в ЕС раньше 
Украины и других кандидатов

Кирилл Фенин

Е вросоюз при приёме новых участ-
ников меняет свои приоритеты 

в сторону Северной Европы. Это про-
исходит на фоне проблем с приняти-
ем стран Балкан, Молдавии и Украины. 
В отличие от них, Норвегия и Исландия 
выглядят для Брюсселя более выгод-
ными партнёрами, их могут принять 
гораздо быстрее возможных получа-
телей донорской помощи, рассчитыва-
ющих на евроинтеграцию. Ранее стало 
известно, что Рейкьявик и Осло обсуж-
дают вступление в ЕС из-за тарифной 
политики США и претензий Вашингтона 
на Гренландию. Пока в норвежском по-
сольстве в РФ «Известиям» заявили, что 
страна не подавала заявку. Исландия 
должна решить, намерена ли она сле-
довать по этому пути, сказали редакции 
в ЕК. О том, светит ли теперь Киеву и Ки-
шинёву вступление в ЕС на фоне новых 
кандидатов, — в материале «Известий».

Дискуссия о присоединении к Евро-
союзу Исландии и Норвегии началась 
после объявления американским пре-
зидентом Дональдом Трампом о введе-
нии торговых пошлин. Вашингтон ввёл 
против Рейкьявика тарифы в 10%, про-
тив Осло — 15%. Общий объём торгов-
ли товарами между США и Исланди-
ей в 2024 году оценивается в $2,1 млрд, 
с Норвегией — $11,2 млрд, у Вашингто-
на с обеими странами торговый дефи-
цит. Кроме того, Исландию и Норвегию 
встревожили угрозы Трампа взять под 
контроль Гренландию, которая сейчас 
входит в состав Дании в качестве авто-
номной территории. Тем не менее пока 
переговоры о вступлении в ЕС не идут.

— Норвегия не подавала заявку 
на вступление в Европейский союз, и, 
следовательно, переговоры о вступле-
нии не ведутся, — сказали «Известиям» 
в посольстве Норвегии в Москве.

При этом Осло приветствует ини-
циативы ЕС по принятию на себя боль-
шей ответственности за европейскую 
безопасность, чтобы дополнять НАТО 
и поддерживать трансатлантическое 
сотрудничество.

— Норвегия и ЕС также проводят 
ежегодные консультации по вопросам 
безопасности и обороны. Последний 
раунд состоялся 5 декабря 2024 года. 
Кроме того, Норвегия и ЕС поддержи-
вают тесное сотрудничество в обла-
сти внешней политики, — резюмиро-
вали в посольстве страны в РФ.

Исландия сама должна решить, 
захочет ли она вступить в Евросоюз, 
заявили «Известиям» в ЕК. Там под-
черкнули, что Рейкьявик разделяет 
поддержку ЕС многосторонней си-
стемы и часто поддерживает Брюссель 
в вопросах внешней политики. Сторо-
ны также ведут диалог по теме безо-
пасности и обороны.

Норвегия и Исландия в прошлом 
уже пытались присоединиться к ЕС, 
но довести этот процесс до конца 
не смогли. В 1972-м 53% норвежцев 
проголосовали против присоедине-
ния страны к Европейскому экономи-
ческому сообществу. В 1994-м 52,1% из-
бирателей отклонили заявку в ЕС при 
явке почти 90%. Текущее правитель-
ство Норвегии заявляло, что новый ре-
ферендум о вступлении в ЕС возможен 
в течение следующих 10 лет.

При этом Норвегия уже проходила 
через процедуру рассмотрения заяв-
ки, поэтому принять в ЕС её могут бы-
стро. Основным камнем преткновения 
стал вопрос принадлежности ресур-
сов, прежде всего нефти и газа, пояс-
нил «Известиям» доцент РГГУ Вадим 
Трухачёв.

— Если они договорятся о нефти, газе 
и рыбе, что норвежцы будут умеренно 
делиться этим с остальной Европой, 
тогда вступление вполне возможно, — 
ответил эксперт.

Исландия подала заявку на всту-
пление в Евросоюз в 2009 году, но ото-
звала её в 2013-м после победы оп-
позиции на выборах. Действующее 
правительство планирует провести 
новый референдум о членстве Ис-
ландии в ЕС в 2027-м. Премьер-ми-
нистр Криструн Фростадоуттир зая-
вила, что правительство хочет узнать, 
готова ли страна начать переговоры 
с союзом снова. По данным послед-
них опросов, 45% исландцев поддер-
живают вступление в ЕС, 35% высту-
пают против.

У Исландии имеется болезненный 
опыт финансовых пирамид, в кото-
рых участвовали европейские кли-
енты. К 2007 году активы банковско-
го сектора страны выросли до 900% 
ВВП. Однако в начале мирового фи-
нансового кризиса пирамида рухну-
ла: банки Исландии объявили дефолт. 
Кроме того, страна находится дале-
ко от ЕС, а в случае вступления она 
станет там государством с самым ма-
леньким населением. К слову, Ислан-
дия, как и сейчас Гренландия, тоже 
была частью Датского королевства, 
пока не получила независимость 
в 1944 году во время присутствия аме-
риканских войск.

В общей сложности у девяти стран 
сейчас есть статус кандидата в ЕС. 
Среди них государства Балкан — Ал-
бания, Северная Македония, Сер-
бия, Босния и Герцеговина, Черно-
гория. Кроме того, такой статус был 
предоставлен Украине, Молдавии, 
Грузии и Турции, которая ожидает 
вступления ещё с 1999 года (заявку 
на вступление страна и вовсе пода-
ла в 1987-м). Потенциальным канди-
датом считается Косово, однако не-
зависимость самопровозглашённой 
республики не признаёт пять стран 
Евросоюза — Румыния, Словакия, Ис-
пания, Кипр и Греция.

Но у каждого из кандидатов име-
ются проблемы, которые не дают за-
вершить процесс евроинтеграции. 
К примеру, Сербия считает Косово 
частью своей территории, и поэто-
му вступление в ЕС для неё остаёт-
ся маловероятным. Босния и Герце-
говина не сможет войти в союз без 
согласия своего энтитета — Респу-
блики Сербской. Дальше всех на пути 
в объединение продвинулась Черно-
гория, но её заявку может заблокиро-
вать Хорватия из-за конфликта по по-
воду исторической памяти. Албания 
так и не решила проблемы чёрного 
рынка и организованной преступно-
сти, из-за которых её не хотят прини-
мать в ЕС. У Северной Македонии есть 
противоречия, связанные с историей 
и границами с Болгарией и Грецией, 
без решения которых София и Афи-
ны не согласятся на вступление Ско-
пье в ЕС.

Грузия самостоятельно постави-
ла на паузу процесс евроинтеграции. 
В ноябре 2024-го её премьер Ира-
клий Кобахидзе заявил о приоста-
новке переговоров о вступлении в ЕС 
до 2028 года. Ранее грузинский пар-
ламент принял закон об иноагентах, 
против которого выступала оппози-
ция. Затем прошли парламентские вы-
боры, по итогам которых правящая 
партия «Грузинская мечта» сохрани-
ла власть, но в стране начались про-
тесты. В Брюсселе на этом фоне об-
суждают введение санкций против 
закавказской республики.

Перспективы вступления Укра-
ины в ЕС обсуждаются в течение 
многих лет, однако предметные пе-
реговоры Киева и ЕК стартовали ле-
том 2024 года. Против европейских 
перспектив Киева открыто высту-
пают Венгрия и Словакия. В Буда-
пеште указывают на проблему вен-
герского меньшинства в Закарпатье, 
а также на нарушение свободы сло-
ва. В Венгрии даже объявили рефе-
рендум о членстве Украины, с его ре-
зультатами ознакомят Еврокомиссию. 
В Словакии также считают, что Киев 
не готов к участию в ЕС, на позицию 
Братиславы влияет и решение Укра-
ины прекратить транзит российского 
газа через свою территорию.

В Молдавии же нет общественного 
согласия по поводу вступления в ЕС. 
В октябре 2024 года в стране прошёл 
референдум о закреплении в кон-
ституции курса на членство в союзе. 
Поправки поддержали лишь 50,35% 
проголосовавших, причём победа 
сторонников евроинтеграции была 
достигнута за счёт голосов избира-
телей за границей. Кроме того, нельзя 
забывать про нерешённый конфликт 
с самопровозглашённым Приднестро-
вьем.

У стран Западных Балкан, Мол-
давии и Украины крайне уязвимое 
экономическое положение, эти го-
сударства в любом случае будут полу-
чателями помощи от ЕС, а не донора-
ми. Напротив, Норвегия может внести 
существенный вклад в экономику со-
юза с помощью своих энергоресурсов, 
особенно на фоне намерения ЕК от-
казаться от российских нефти и газа 
к 2027 году. К примеру, в 2023-м Нор-
вегия поставила почти 30% от общего 
объёма потребления газа в ЕС, после 
вступления Осло ещё теснее будет со-
трудничать с Брюсселем.

дня до Победы
6 мая

В Берлине завершились бои
Замолкли бои в Берлине. На улицах 
города наводится порядок, военные 
коменданты озабоченно хлопо-
чут об учёте населения и про-
довольственных карточках, 
об охране предприятий и скла-
дов, рассказывает газета «Изве-
стия» в номере от 6 мая.

«Седой генерал, ещё два дня назад отдававший 
приказания открыть огонь, перейти в атаку, совер-
шить обходный манёвр, мгновенно переключается на “мир-

ные дела”, не менее сложные и жгучие, нежели военные», — расска-

зывают корреспонденты издания. 

Страх, годами впрыскиваемый в сознание рядовых немцев дьяволь-

скими шприцами гитлеровской пропаганды, начинает улетучиваться 

в свежем воздухе правды, приносимой нашими войсками. Она поража-

ет их, но помогает некоторым понять всю глубину позора и ужаса, в ко-

торые была ввергнута гитлеризмом Германия.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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2 тыс. объектов
реконструировали

1тыс. км инженерных сетей
восстановили московские строители
в Донецке и Луганске

и более

Бюджетный прогресс
Доля Москвы в экономике России превысила 21% — Путин заявил об успехах 
столицы практически по всем направлениям

Алёна Нефёдова

Российская столица демонстриру-
ет хорошие показатели практиче-

ски по всем направлениям: доля Мо-
сквы в экономике страны и вовсе 
превысила 21%, и это без учёта фи-
нансового сектора. Об этом Влади-
мир Путин заявил 5 мая на встрече 
с мэром города Сергеем Собяниным. 
За последний год, по оценкам градо-
начальника, экономика столицы при-
бавила 5,5%, а за шесть лет — увели-
чилась на целую четверть вопреки 
санкциям и пандемии. В городе так-
же активно развиваются программы 
реконструкции и ремонта школ, поли-
клиник и стационаров, причём восста-
новление больниц будет завершено 
уже в этом году. Кроме того, Москва 
продолжит поддерживать Луганск 
и Донецк: столичные специалисты 
уже реконструировали свыше 2 тыс. 
объектов и восстановили более 1 тыс. 
км инженерных сетей. Какова средняя 
продолжительность жизни москвичей 
и какой город обошёл российскую сто-
лицу по паритету покупательной спо-
собности — в материале «Известий».

Владимир Путин 5 мая встретил-
ся в Кремле с Сергеем Собяниным. 
Глава государства сразу отметил 
успехи столицы, причём практиче-
ски по всем направлениям. Это под-
твердили и цифры: по оценкам гра-
доначальника, экономика Москвы 
за последний год приросла на 5,5%, 
а за шесть лет — на четверть, несмо-

тря на санкции и пандемию. Он обра-
тил внимание на то, что доля Москвы 
в российской экономике уже превы-
шает 21%. Причём эта цифра без учёта 
финансового сектора, добавил Сергей 
Собянин.

— Мы же всё-таки являемся финан-
совым центром страны, и, когда счи-
тают ВРП, финансовый сектор не счи-
тают, а у нас там работают порядка 
600 тыс. человек, значительный сек-
тор экономики. Но даже при этом доля 
достаточно большая, — пояснил мэр.

Владимир Путин отметил успехи 
в инвестициях. Сергей Собянин под-
твердил, что столица показывает не-
плохую динамику, за шесть лет они 
выросли практически во всех отрас-
лях в два раза в сопоставимых ценах. 
Кроме того, в столице растут обраба-
тывающая промышленность и про-
мышленное производство. Оборот 
московских высокотехнологичных 
производств, который составля-
ет около трети от промышленности 
страны, также увеличился втрое, от-
метил Сергей Собянин.

— Москва стала не только для рос-
сийских городов примером в дости-
жении комфортной среды для жите-
лей и гостей столицы, но и для всех 
столиц мира. Однако она не останав-
ливается в своём развитии, поста-
вив себе целью стать ещё и лидером 
в инновационном промышленном 
развитии, её доля в ВВП страны уже 
превысила 21%. Эта сбалансирован-
ная стратегия позволяет быть уве-

ренным, что при любых дальнейших 
трендах её потенциал будет только 
возрастать, на неё будут ориенти-
роваться ведущие мировые урба-
нисты, — сказал «Известиям» эконо-
мист Валерий Корнеев.

Столица имеет хороший потен-
циал, чтобы удерживать лидирую-
щие позиции в топе городов мира 
по объёму ВВП по паритету покупа-
тельной способности, уверен пре-
зидент. Сергей Собянин подтвердил, 
что Москва планирует удерживать эту 
планку: если в 2020-м столица была 
на пятом месте в мире по экономике, 
то в 2023 году вышла на второе. Сей-
час экономика Москвы по паритету 
покупательной способности уступа-
ет лишь Нью-Йорку, заметил Влади-
мир Путин.

— Это всё возможности, которые 
возникают в результате развития 
экономики. И то, что по паритету по-
купательной способности Москва 
заняла среди крупных мегаполи-
сов мира второе место после Нью-
Йорка, да и разница не очень боль-
шая, это, конечно, и есть основа 
решения в том числе социальных 
вопросов: и по школам, по поли-
клиникам, по больницам, по ста-
ционарам и так далее, — уточнил 
глава государства.

Говоря о социальных во-
просах, затронули тему об-
разования и здравоохра-
нения. Так, Москва уже 
приблизилась по ожи-

даемой средней продолжительности 
жизни к 80 годам, заявил мэр. В про-
шлом году этот показатель достиг 
79,5 года. Среди важных социальных 
проектов Сергей Собянин отметил, 
в частности, программу реконструк-
ции и модернизации московских по-
ликлиник.

— У нас было 350  поликлиник 
в ветхом состоянии. Сейчас уже — 
в 2024 году — их осталось совсем не-
много. В этом  году закончим эту 
программу, все поликлиники будут 
реконструированы или построены 
заново, — рассказал Сергей Собянин.

Реконструкция ждёт и больницы: 
в Москве требуется возвести около 
1 млн кв. м стационаров и примерно 
такое же количество обновить. Гра-
доначальник рассказал о планах за-
вершить программу в течение трёх-
четырёх лет. Кроме того, Собянин 
пообещал, что через несколько лет 
в Москве будут современными все 
школы.

— В соответствии с национальным 
проектом в развитии образования 
мы приняли решение вкладывать 
в строительство и модернизацию 
школ. Эту программу создали 
и поставили задачу реконструи-

ровать все школы Москвы, кото-
рые этого требуют. Мы раньше 
строили по 40–50 школ, сей-

час помимо того, что будем 
строить по 60 образователь-

ных учреждений, мы ещё 
по 100 школ будем ре-
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Мука помощи
Румыния может прекратить транзит оружия на Украину

Елизавета Борисенко

Возможная победа лидера правой пар-
тии «Альянс за объединение румын» 

Джордже Симиона на президентских 
выборах может поставить под вопрос 
транзит военной помощи Запада Украи-
не через Румынию, считают в экспертном 
сообществе. По итогам первого тура, про-
шедшего 4 мая, политик уверенно обо-
шёл своих соперников, набрав около 41% 
голосов. Премьер Румынии Марчел Чола-
ку уже заявил, что уходит в отставку, а его 
партия покинет правящую коалицию. Си-
мион известен как противник помощи 
Украине и сторонник Трампа. Размеры 
военных поставок Украине со стороны 
Румынии с начала СВО могли составить 
сотни миллионов евро, заявили «Изве-
стиям» в посольстве РФ в Бухаресте. По-
чему республика важна для НАТО и чего 
ожидать от следующего тура голосова-
ния — в материале «Известий».

Глава партии «Альянс за объедине
ние румын» (AUR), оппозиционный кан
дидат Джордже Симион победил на вы
борах президента Румынии в первом 
туре. По данным Центральной избира
тельной комиссии, он набрал почти 41%. 
Джордже Симион известен идеей объе
динения Румынии и Молдавии, высту
пая при этом против поставок военной 
помощи Украине. В прошлом году киев
ский режим запретил ему въезд в стра
ну в связи с «систематической анти
украинской деятельностью».

С февраля 2022 года Румыния оказы
вает Украине помощь, в том числе во
енную. Через территорию страны осу
ществляется транзит иностранного 
вооружения и военной техники. Буха
рест не раскрывает объёмов и номенкла
туры военной продукции, поставленной 
ВСУ, поясняя, что эта информация пред
ставляет собой государственную тайну. 
Единственным исключением стала ши
роко разрекламированная поставка ЗРК 
Patriot в конце 2024 года.

По информации местных СМИ, с на
чала СВО на Украину из Румынии были 
поставлены 23  танка Т72, 23  РСЗО 
«Град» и их румынские аналоги, БТР
амфибии, бронемашины, 152мм гау
бицы 2С1 «Гвоздика», значительные 
объёмы 122мм и 152мм снарядов, бое
припасов для миномётов и стрелково
го оружия.

— В СМИ со ссылкой на Националь
ный институт статистики фигуриру
ют данные о том, что за 2024 год общий 
объём экспорта вооружений из Румы
нии составил €864 млн, «причём 90% про
дукции было поставлено за пределы ЕС, 
в первую очередь на Украину». Основны
ми экспортёрами выступают госконцер
ны Romtehnica и Romarm. Таким обра
зом, размеры военных поставок исходя 
из этих данных могут исчисляться сот
нями миллионов евро, — заявили «Из
вестиям» в посольстве РФ в Румынии.

Впрочем, понятно, что Румыния да
леко не основной военный донор Кие
ва. Большая часть помощи приходится 
на США, Германию, Великобританию, 
Францию, Нидерланды, Данию, Италию. 
Румыния прежде всего важна с геопо
литической точки зрения. Так, в сере
дине прошлого года эксгоссекретарь 
США Энтони Блинкен признал ключе
вой её роль на восточном фланге НАТО.

В марте 2024го стало известно, что 
на территории государства появит
ся крупнейшая в Европе военная база 
альянса. Сообщалось, что она может 
быть развёрнута к 2040му после расши
рения 57й авиабазы военновоздушных 
сил страны имени Михаила Когэлничану.

Сейчас в случае победы Джордже Си
миона и во втором туре остаётся откры
тым вопрос: сохранит ли Румыния свою 
функцию в качестве страны, через кото
рую осуществляется транзит оружия 
на Украину.

— В случае отказа от этой функции 
возможны самые различные рычаги 
давления со стороны Брюсселя. То есть 
понятно, что Бухаресту будут в любом 
случае выкручивать руки и настраивать 
на продолжение этого транзита. Румы
ния же, скорее всего, будет его тормо
зить, — заявил «Известиям» эксперт клу
ба «Валдай» Андрей Кортунов.

Республика в 2024м одобрила тран
зит военного оборудования Украине 
и обучение 50 солдат ВСУ. В октябре 
2023го стало известно, что в Румынии 
откроется центр подготовки пилотов 
истребителей F16, где будут обучать 
украинских военных.

Следует учитывать, что конституци
онные полномочия президента Румы
нии ограничены. Политика страны — как 
внешняя, так и внутренняя — определя
ется правительством, которое формиру
ется по итогам парламентских выборов 
и утверждается большинством. Хотя 
Джордже Симион публично не ставил 
под сомнение членство Румынии в ЕС 
и НАТО, нельзя исключать, что страна 
может выступить против оказания во
енной помощи Украине.

— Разумеется, будучи частью ЕС, ре
шения такого уровня должны быть со
гласованы на всех уровнях (нацио
нальном и наднациональном), но права 
волеизъявления Румынию никто не ли
шал и, надеемся, лишать не будет, — за
явила «Известиям» аналитик ВШЭ Ни
коль Бодиштяну.

Будущий внешнеполитический курс 
страны и её дальнейшее сотрудниче
ство с Украиной в любом случае зависят 
от результатов второго тура голосова
ния, который должен состояться 18 мая. 
Туда проходят Джордже Симион и неза
висимый кандидат, мэр Бухареста Ни
кушор Дан, набравший около 21%. Тре
тье место в первом туре занял кандидат 
от правящей коалиции Крин Антонеску, 
получив 20,07% голосов. По итогам голо
сования премьер Румынии Марчел Чо
лаку заявил, что уходит в отставку, а его 
партия выходит из правящей коалиции.

«Желание вернуться 
на рынок РФ у чешских 
бизнесменов имеется»
Посол в Праге Александр Змеевский — о рисках 
в республике, передаче памятника Коневу России 
и давлении на Русский дом

Семён Бойков

В Чехии ведётся целенаправленная 
кампания по выдавливанию Рус-

ского дома из страны. Об этом в интер-
вью «Известиям» заявил посол РФ в Пра-
ге Александр Змеевский. Кроме того, 
местные власти не предоставляют ин-
формацию о точном местонахождении 
памятника маршалу Ивану Коневу. Не-
смотря на сложные отношения между 
странами, чешский бизнес проявляет 
интерес к возвращению на российский 
рынок. Но в республике грозит уголов-
ная ответственность за несанкциониро-
ванную деятельность в интересах ино-
странной державы, а значит, и РФ. Чехия 
также продолжает оказывать активную 
военную поддержку Киеву, тем не менее 
в обществе «идея направлять своих сол-
дат гибнуть за режим Зеленского энту-
зиазма не вызывает».

6 мая исполняется 80 лет с начала Праж-
ской наступательной операции. Прово-
дит ли посольство России в Чехии какие-
либо мероприятия?

В мае 1945 года финальная точка 
во Второй мировой войне в Европе была 
поставлена именно в Праге. Пражская 
наступательная операция 1го Украин
ского фронта под командованием мар
шала Ивана Конева стала венцом по
бедоносных действий Красной армии 
по освобождению Чехословакии от гит
леровского порабощения. Традицион
но посольство нашей страны отмечает 
все эти знаменательные исторические 
события в День Победы 9 Мая. Хотя бои 
с отдельными подразделениями фаши
стов, пробивавшимися на Запад, про
должались ещё несколько дней.

В праздничные дни сотрудники по
сольства возлагают венки у захороне
ний и обелисков воинам Красной армии, 
а также чехам и словакам, отдавшим 
свои жизни при освобождении Чехос
ловакии. 

В Германии местные власти угрожают 
не пустить представителей российско-
го дипкорпуса на памятные церемонии. 
Происходит ли подобное в Чехии?

Пока таких сигналов не поступало. 
Впрочем, начиная с 2021 года, когда по
сле провокационного «дела Врбети
це» (на складах в этом городке в 2014м 
произошли взрывы боеприпасов, вино
вной в которых пытаются сделать нашу 
страну) и особенно после начала СВО 
в ряде городов местные власти пере
стали приглашать представителей по
сольства на мероприятия, посвящённые 
освобождению Чехословакии Красной 
армией.

В Чехии более тысячи захоронений со-
ветских воинов. Регистрируются ли слу-
чаи вандализма?

В целом власти страны выполня
ют обязательства по уходу за захоро
нениями советских воинов. Наше по
сольство в Чехии незамедлительно 
реагирует на отдельные случаи ван
дализма. Совместно с представитель
ством Минобороны России по во
енномемориальной работе в Чехии 
посольство (несмотря на весьма скром
ные возможности после массовой вы
сылки сотрудников) внимательно 
отслеживает ситуацию на военноме
мориальном направлении.

В 2020 году по распоряжению муници-
пальных властей в Праге был снесён па-
мятник маршалу Ивану Коневу. Известно, 
что он находится неподалёку от Праги 
и его готовят для постоянной выставки 
в новом Музее памяти XX века. Пять лет 
назад в РФ предлагали забрать демон-
тированный монумент. Готова ли Москва 
добиваться передачи памятника России?

Памятник маршалу Ивану Коневу — 
символ Победы, символ освобожде
ния Чехословакии и её столицы Праги 
от гитлеровской оккупации, подвига 
Красной армии, которая плечом к плечу 
с воинами 1го Чехословацкого армей
ского корпуса генерала Людвика Сво
боды внесла решающий вклад в это ос
вобождение, положив здесь на алтарь 
Победы 140 тыс. жизней красноармей
цев. Памятники должны оставаться там, 
где были установлены. Это правильно 
с точки зрения как истории, так и мора
ли. Более того, именно такой подход за
фиксирован в основополагающем рос
сийскочешском договоре 1993 года.

Предложений от чешской стороны 
о передаче скульптуры к нам не посту
пало. На днях направили в МИД респуб
лики ноту с просьбой оказать содей
ствие дипломатическому персоналу 
посольства в определении точного ме
стонахождения и осмотра скульптуры. 
На предыдущие обращения положи
тельного ответа мы не получили.

Осенью стало известно, что Чехия верну-
ла отозванного в 2022 году посла. Мож-

но ли расценивать этот шаг как сигнал 
к стремлению восстановить связи с РФ? 

Это решение властей оцениваем по
ложительно. Исходим из того, что Да
ниэл Коштовал в ближайшее время 
приступит к исполнению своих обязан
ностей в нашей стране. Хотелось бы на
деяться, что его приезд структурирует 
российскочешское дипломатическое 
общение, по крайней мере в Москве, 
и благоприятно повлияет на контакты 
российского посольства в Праге с МИД 
Чехии, которые носят сейчас единич
ный и спорадический характер.

Чехия — одна из немногих европейских 
стран, в которой продолжает работать 
Русский дом. Есть ли попытки свернуть 
его деятельность?

Отношение чешских властей к Рос
сийскому центру науки и культуры 
(РЦНК) базируется на решении Евро
союза о внесении Россотрудничества 
(РЦНК осуществляет здесь функции 
его представительства) в свой санкци
онный список со всеми вытекающими 
из этого неблагоприятными послед
ствиями для нормального функциони
рования центра. Оспариваем в различ
ных чешских инстанциях непризнание 
дипломатического статуса за объ
ектами российской недвижимости, 
в которых расположен РЦНК. Эти зда
ния — собственность российского го
сударства и находятся в оперативном 
управлении МИД РФ. Кроме того, воз
главляет РЦНК сотрудник российского 
посольства, все его «на месте принятые» 
сотрудники включены в квоту, установ
ленную по взаимному согласию с МИД 
Чехии для диппредставительств обеих 
стран, соответственно в Чехии и России.

Разумеется, такая позиция чешских 
властей во многом определяет нездо
ровую атмосферу вокруг РЦНК. С за
видной регулярностью звучат призы
вы в местных СМИ к закрытию центра, 
сопровождаемые, по сути, хулигански
ми выходками антироссийски настро
енных НПО, в том числе в контексте со
бытий в зоне спецоперации. По сути 
дела, речь идёт о целенаправленной 
кампании местных недоброжелателей 
по запугиванию работающих там со
трудников, по выдавливанию Русско
го дома из Чехии. Ставим вопрос об обе
спечении надёжной охраны РЦНК перед 
МИДом республики, взаимодействуем 
по этим вопросам с чешской полицией.

Недавно премьер-министр страны Петр 
Фиала заявил, что теперь Чехия стала 
полностью независимой от поставок 
российской нефти. При этом ещё в про-
шлом году РФ занимала первое место 
по продаже нефти в Чехию. Как вы оце-
ниваете подобный шаг?

Неоднократно слышали заявления 
чешских политиков об отказе от рос
сийских энергоносителей (не только 
нефти) и гарантированном обеспече
нии своей самодостаточности в этой 
сфере. Впрочем, звучали после это
го и заявления от чешского бизнеса 
о продолжении поставок энергоноси
телей из России. Проявим терпение, по
дождём новой статистики. На её основе 
можно будет более или менее объектив
но оценить ситуацию, а также то, кто 
и как справляется с отказом от энер
гопоставок и закупок других товаров 
из России, какие последствия это несёт 
для чешской, да и в целом экономики ЕС, 
в том числе в плане энергобезопасности.

Демонстрирует ли чешский бизнес жела-
ние сохранить торговые связи с Россией? 

Насколько нам известно, желание со
хранить экономические связи (не толь
ко торговые) с Россией и вернуться 
на российский рынок у чешских бизнес
менов имеется. Но его здесь не афиши
руют. Уж больно велик риск в условиях 
многочисленных санкций Евросоюза, 
принятых при активном участии Праги.
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Евроскептический выбор

Вадим Трухачёв

Политолог

Победителем первого тура повтор-
ных выборов президента Румынии, 

прошедшего 4 мая, стал правый евро-
скептик Джордже Симион, а компанию 
ему во втором составит либерал Нику-
шор Дан. Голосование показало зна-
чительное недовольство румын поли-
тикой Евросоюза и НАТО, в том числе 
и в вопросе вооружения Украины. И те-
перь вероятность прихода евроскепти-
ка к власти очень велика.

За приключениями независимо
го кандидата Кэлина Джорджеску, ка
жется, следили в половине мира. Его 
призывы к диалогу с Россией и пре
кращению вооружения Украины 
предсказуемо встретили неприятие 
руководства ЕС и НАТО. В феврале его 
на несколько часов задержали, по
садив затем под подписку о невыез
де. А в марте Джорджеску отстранили 
от участия в повторных выборах. 

Да и сами повторные выборы с от
меной итогов предыдущего голо
сования смотрелись сомнитель
но с точки зрения демократических 
процедур. Хотя в 2016 году в Австрии 
такое случалось. Там отменили вто
рой тур и устроили третий, чтобы 
не победил кандидат от евроскепти
ческой Партии свободы. А во Фран
ции Марин Ле Пен заранее запретили 
избираться. В Голландии и Австрии 
евроскептикам не дали сформиро
вать правительство.

Объясняется всё просто. В Румы
нии открытым текстом говорили, что 
Джорджеску сняли по звонкам ген
сека НАТО Марка Рютте и главы Ев
рокомиссии Урсулы фон дер Ляйен. 
Работает логика военного време
ни. Нельзя допустить, чтобы в стране, 
имеющей важное значение для по
ставок оружия на Украину, к власти 
пришёл их противник. А чтобы «по
бедить Россию на поля боя», можно 
на время пожертвовать демократией. 

В то же время евроскептическая 
поляна в Румынии всё равно не пу
стовала. По итогам парламентских 
выборов конца прошлого года три 
партии, выступающие против воору
жения Украины, получили треть го
лосов. Все они поддерживали Джор
джеску. Лидера одной из них — S.O.S. 
Romania — Диану Шошоакэ заранее 
не пустили на выборы. А вот руково
дитель другой — Партии молодых лю
дей — Анамария Гаврилэ сама сня
лась в пользу наиболее популярного 
из «допущенных».

В итоге единым кандидатом 
от евроскептиков стал лидер пар
тии «Альянс за объединение румын» 
Джордже Симион. 

К России он относится критиче
ски. Настаивает на присоединении 
Молдавии, но считает недопустимым 
вооружение Украины, поскольку там 
нарушают права румынского мень
шинства. Да и военную помощь ВСУ 
одна из беднейших стран ЕС вряд ли 
потянула бы.

Против Симиона Евросоюз 
и НАТО ожесточённо не выступа
ли. Разве что Украина закрыла ему 
въезд. Социологи давали огром
ный разброс — от 25 до 41% поддерж
ки, в среднем выходил тот же резуль
тат, что и у трёх евроскептических 
партий, вместе взятых. Неизменным 
оставалось одно: Симион выходил 
во второй тур. В итоге он получил 
максимальный 41% поддержки. Это 
триумф евроскептиков.

А вот кто станет его соперником, 
было непонятно. Кандидату от пра
вящей коалиции и бывшему и.о. пре

зидента Крину Антонеску социологи 
давали от 14 до 26%, мэру Бухаре
ста Никушору Дану — от 14 до 30%, 
экспремьеру Виктору Понте — от 8 
до 23%. Любой из них мог рассчиты
вать на второй тур.

Антонеску — общий кандидат 
от правящей коалиции в лице соци
алдемократов, системноконсер
вативной Националлиберальной 
партии и Демократического сою
за венгров Румынии. Ради него с вы
боров снялся премьер Марчел Чо
лаку. Это системный евроатлантист, 
относящийся к России среднеотри
цательно. Он готов вооружать Укра
ину, но умеренно и требует от неё со
блюдать права румын. Молдавию 
не прочь присоединить. Антонеску 
набрал 20% и во второй тур не попал.

Дан — бывший представитель ли
берального «Союза спасения Ру
мынии». Его можно считать пред
ставителем либеральных сил. 
Он поддерживает Украину, требу
ет максимально разорвать все свя
зи с Россией и следовать в фарвате
ре ЕС и НАТО. Но он единственный, 
кто и близко не намекает на возмож
ность присоединения Молдавии. Это 
самый антироссийский кандидат. 
Он получил 21% и составит конкурен
цию Симиону во втором туре.

Понта — человекскандал. Экс
премьер Румынии известен резки
ми высказываниями. В своё время 
его судили за коррупцию. Сегодня 
Понта — глава левонационалистиче
ской небольшой партии PRO Romania. 
Он настаивает на присоединении 
Молдавии и защите румын на Украи
не, но готов ограниченно вооружать 
соседа. К России он относится, как 
и Антонеску. Набрал 13%.

МНЕНИЕ

конструировать. Такая большая, гло
бальная и серьёзная задача. Уверен, 
что у нас получится, — сказал он.

Помимо собственного развития 
и помощи федеральному центру 
столица в 2025м продолжает помо
гать городампобратимам Донецку 
и Луганску, заявил мэр. Московские 
специалисты уже реконструирова
ли там свыше 2 тыс. объектов и вос
становили более 1 тыс. км инженер
ных сетей. На этот год программа 
их развития также будет продолже
на: причём если в предыдущие годы 
в основном занимались инженерной 
инфраструктурой, то сейчас уже на
чали переходить к благоустройству 
общественных пространств: парков, 
дорог, улиц. «Это очень важно, чтобы 
люди почувствовали, что в их теку
щей жизни происходят позитивные 
изменения», — подчеркнул Владимир 
Путин.

Инновационные технологические 
решения, разработанные московскими 
предприятиями и исследовательски
ми центрами, могут сыграть ключевую 
роль в экономическом развитии новых 
территорий в ближайшей перспекти
ве, считает глава Агентства политиче
ских и экономических коммуникаций 
(АПЭК) Дмитрий Орлов. Например, ре
ализуемые в Москве масштабные про
екты в строительной сфере уже стали 
стимулом для внедрения в городе тех
нологий, позволяющих сократить сро
ки проведения работ до 50%, а трудо
затраты — в дватри раза.
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« ВОЗМОЖНЫ РАЗ-
ЛИЧНЫЕ РЫЧА-
ГИ ДАВЛЕНИЯ СО 

СТОРОНЫ БРЮССЕЛЯ: БУХА-
РЕСТУ БУДУТ В ЛЮБОМ СЛУ-
ЧАЕ ВЫКРУЧИВАТЬ РУКИ И 
НАСТРАИВАТЬ НА ПРОДОЛ-
ЖЕНИЕ ТРАНЗИТА ОРУЖИЯ 
КИЕВУ. РУМЫНИЯ ЖЕ, СКОРЕЕ 
ВСЕГО, БУДЕТ ЕГО ТОРМОЗИТЬ
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Шейх и мат
В Палестине объяснили назначение нового вице-президента

Альберт Калашян 

Н азначение Хусейна аш-Шейха на пост 
вице-президента Палестины — это 

легитимный шаг в ответ на междуна-
родные требования, заявил «Извести-
ям» посол автономии в России Абдель 
Хафиз Нофаль. Аш-Шейх станет веро-
ятным преемником президента Аббаса. 
Между тем это вызвало резкую реакцию 
со стороны движения ХАМАС, которое 
обвинило Рамаллу в попытке следовать 
внешней повестке. Пост вице-президен-
та стал первым в истории Палестинской 
автономии. Россия выразила поддерж-
ку решению её руководства. Тем време-
нем Израиль принял план по полному 
захвату территорий сектора Газа, пере-
мещению мирного населения, ударам 
по командным пунктам, а также блоки-
рованию доступа боевиков к гуманитар-
ным ресурсам.

Назначение Хусейна аш-Шейха 
на пост вице-президента Палестины 
стало легитимным и обоснованным ша-
гом, предпринятым в ответ на междуна-
родные требования, подчеркнул в бе-
седе с «Известиями» посол автономии 
в России Абдель Хафиз Нофаль. По его 
словам, решение было принято офици-
ально, с соблюдением всех процедур 
в рамках работы Центрального сове-
та Организации освобождения Пале-
стины (ООП). В частности, США наста-
ивали на реформе институтов власти 
в Палестинской национальной админи-
страции для оживления государствен-
ных органов. Другими требованиями 
при бывшем президенте Джо Байдене 
были борьба с коррупцией, расширение 
возможностей гражданского общества 
и поддержка свободной прессы.

26 апреля Исполнительный коми-
тет ООП утвердил создание нового ин-

ститута власти — должности вице-пре-
зидента Палестины. На этот пост был 
назначен Хусейн аш-Шейх, член цен-
трального комитета движения ФАТХ 
и секретарь Исполкома ООП. Двумя 
днями ранее это решение было подго-
товлено Центральным советом ООП. 
Впервые с момента образования Пале-
стинской национальной администра-
ции в 1994 году в её структуре появляет-
ся пост заместителя главы государства.

— Было принято официальное реше-
ние палестинского руководства. Это ре-
шение законное, обоснованное и приня-
тое через Палестинский центральный 
совет. Это произошло в ответ на между-
народные требования. Президент Мах-
муд Аббас на арабском саммите, кото-
рый состоялся в Каире 4 марта, ясно 
указал на это. Он коснулся вопроса вы-
боров и избрания заместителя предсе-
дателя Исполнительного комитета, — 

отметил «Известиям» Абдель Хафиз 
Нофаль.

Хусейн аш-Шейх, один из ближай-
ших соратников 89-летнего президен-
та Махмуда Аббаса, теперь рассматри-
вается как его наиболее вероятный 
преемник. Этот шаг призван укрепить 
институты власти и заложить основу 
для транзита в условиях возрастающе-
го международного давления, а также 
сохраняющейся внутрипалестинской 
разобщённости.

Российская сторона поддержала 
решение палестинского руководства. 
Как заявили в МИД РФ, Москва рассма-
тривает Хусейна аш-Шейха как «ответ-
ственного и опытного политика, пользу-
ющегося уважением в регионе и мире». 
В российском внешнеполитическом 
ведомстве подчеркнули, что он «по-
следовательно выступает за диплома-
тическое урегулирование палестино-
израильского конфликта и развитие 
российско-палестинских отношений».

Тем не менее не все на палестинской 
политической арене сочли инициати-
ву конструктивной. Движение ХАМАС 
выступило с резкой критикой, назвав 
назначение «навязыванием автономии 
внешней повестки и укреплением авто-
кратического курса».

Урок немецким
Чем запомнился Шольц на посту канцлера ФРГ

Леонид Самуна, Семён Бойков

Вступающий в должность 6 мая новый 
канцлер Германии Фридрих Мерц от-

личается жёсткой риторикой по отноше-
нию к Москве и даже не исключает поста-
вок дальнобойных ракет Taurus Украине. 
Это может разогнать эскалацию в отно-
шениях РФ и ФРГ. Российская сторона бу-
дет прежде всего смотреть на действия 
нового главы кабмина, заявил офици-
альный представитель Кремля Дми-
трий Песков. При этом Мерц вынужден 
в самом начале своего пути столкнуть-
ся с большими проблемами, в особен-
ности с экономическими. 5 мая стал по-
следним днём на посту канцлера Олафа 
Шольца. Немецкие СМИ говорят, что его 
«светофорной коалиции» удалось вы-
полнить полностью лишь 45% обещан-
ных проектов. Он запомнился как нере-
шительный и слабый политик, который 
при этом не довёл ФРГ до прямой кон-
фронтации с Россией. Какое наследие 
Шольц оставляет Мерцу — в материале 
«Известий».

Олаф Шольц пришёл к власти 
в 2021 году с амбициозной программой, 
основанной на коалиционном соглаше-
нии «светофора» — альянса социал-де-
мократов (СДПГ), «Зелёных» и Свобод-
ной демократической партии (СвДП). 
Однако его правление сопровождалось 
внутренними противоречиями, эконо-
мическими трудностями и неспособно-
стью выполнить ключевые обещания. 
Как отмечает Die Welt, из 453 проектов, 
заявленных в коалиционном догово-
ре, полностью реализовано лишь 45%, 
ещё 7% выполнено частично. Для срав-
нения: правительства Ангелы Меркель 
выполняли до 80% своих обязательств.

Этот трёхпартийный альянс с само-
го начала оказался под большим напря-
жением, говорит «Известиям» депутат 
бундестага от партии «Альтернатива 
для Германии» (АдГ) Вольфганг Виле.

— СвДП, частично принадлежавшая 
к среднему классу, подчинилась дав-
лению левых партнёров, но упустила 
из виду проблемы собственного элек-
тората. Когда она попыталась укрепить 
своё положение, это привело к распа-
ду коалиции, но доверие избирателей 
вернуть не удалось, — заявил он «Из-
вестиям».

Главным провалом Шольца стал эко-
номический спад. Инфляция, энергети-
ческий кризис после отказа от россий-
ских углеводородов, в том числе ввиду 
подрыва «Северных потоков», и стаг-
нация промышленности привели к па-
дению уровня жизни. По данным INSA, 
67% немцев недовольны его работой, 
а 72% критикуют деятельность всей 
коа лиции.

— Шольц не нашёл рецептов для ре-
форм, — сказал «Известиям» немецкий 
политолог Александр Рар. — Он не ре-
шил проблему миграции: число приез-
жих и количество преступлений среди 
них выросло. Его критикуют за нере-
шительность в отношениях с Россией, 
хотя в его защиту можно сказать, что 
он избежал прямой конфронтации.

Действительно, Шольц, поддержи-
вая Украину и передавая вооружение, 
до последнего отказывался от поста-
вок дальнобойных ракет Taurus, опаса-
ясь вовлечения Германии в конфликт. 
Его риторика оставалась сдержанной, 
что контрастировало с жёсткими заяв-
лениями партнёров по ЕС.

— При этом он пренебрёг статусом 
Берлина в Европе и особыми отноше-
ниями с Россией, не предприняв ниче-
го для миротворчества, — добавил Рар.

Внутриполитические вызовы усу-
гублялись расколом в обществе. Боль-
шую популярность набрала партия 
АдГ. Согласно некоторым исследова-
ниям, 70% немцев считают её право-
экстремистской, а половина поддер-
живает её запрет. Решение ведомства 
по охране конституции присвоить АдГ 
соответствующий статус Шольц на-
звал поводом для «тщательного об-
суждения». Однако, как подчёркива-
ет депутат бундестага Виле, её запрет 
вызовет массовые протесты, ведь чет-
верть избирателей лишатся предпочи-
таемой партии.

— Под руководством устоявшихся 
партий в Германии многие власти ста-
раются политически дискриминиро-
вать АдГ и тем самым исказить поли-
тическую конкуренцию в свою пользу. 
Однако запрет АдГ может быть введён 
только на основании решения Феде-
рального конституционного суда. В на-
стоящее время его не предвидится, нет 
даже соответствующего заявления, 
и для него нет никаких оснований, по-
скольку АдГ — безоговорочно демокра-
тическая партия, — отметил немецкий 
парламентарий.

На фоне этих проблем Шольц поки-
дает пост, оставляя наследство, кото-
рое немецкие СМИ называют тяжёлым 
грузом. Его осторожность во внешней 
политике, возможно, спасла Герма-
нию от большей эскалации с Росси-
ей, но не увеличила рейтингов партии.

— Шольц был слабым канцлером. Его 
политика усыпления не решила ни вну-
тренних, ни внешних кризисов, — резю-
мировал Рар.

Фридрих Мерц, лидер ХДС, вступа-
ет в должность канцлера в условиях, 
когда Германия балансирует на грани 

рецессии, а внешнеполитическая об-
становка накалена до предела. Его пер-
вые заявления не оставляют сомнений: 
курс Берлина станет жёстче, особенно 
в отношении Москвы. «Европейцы уже 
поставляют крылатые ракеты. Когда 
это будет согласовано, Германия долж-
на участвовать», — заявил Мерц, наме-
кая на возможные поставки Taurus. Это 
прямая противоположность позиции 
Шольца, который называл такие шаги 
провокацией.

Россия будет внимательно изучать 
как слова, так и действия будущего 
канцлера ФРГ Фридриха Мерца.

— Его заявления не сигнализируют 
о готовности нормализовать отноше-
ния. Мерц — сторонник шагов, ведущих 
к эскалации, — заявил Дмитрий Песков 
на брифинге, отвечая на вопрос «Изве-
стий».

При этом Россия открыта для вза-
имовыгодных, взаимоуважительных 
отношений со всеми странами, «гото-
вы развивать эти отношения настоль-
ко глубоко и широко, насколько гото-
вы сами эти страны», уточнил Песков.

Очевидно, что передача Taurus соз-
даст ситуацию, при которой норма-
лизация отношений между Москвой 
и Берлином станет маловероятной, 
учитывая необходимость участия не-
мецких специалистов в их эксплуа-
тации. В отношениях РФ и Германии, 
однако, и без этого есть много слож-
ностей. Немецкая сторона до сих пор, 
например, не предоставила России 
какую-либо информацию о расследо-
вании подрывов «Северных потоков». 
5 мая Дональд Трамп заявил, что знает, 
кто совершил диверсию и даже может 
рассказать об этом. Он также отверг 
одну из западных версий о причаст-
ности к этому России. При этом сто-
ит отметить, что ранее писали о том, 
что к подрывам могут иметь отноше-
ние США, Норвегия и Украина.

Главной проблемой Мерца ста-
нет экономика. Согласно сообщени-
ям в СМИ, он планирует потратить 
до €800 млрд на инфраструктурные 
проекты и оборону, хотя рассматри-
вается вариант и меньших расходов 
на эти нужды — €500 млрд. При этом 
бундестаг уже одобрил реформу «дол-
гового тормоза». Законопроект пред-
полагает смягчение ограничения на го-
сударственные заимствования, что 
позволит Берлину нарастить расходы 
на оборону. Перед голосованием кан-
дидат в канцлеры ФРГ Фридрих Мерц 
заявил, что наращивание военных рас-
ходов станет «первым великим шагом» 
к созданию европейского оборонного 
сообщества.

Внешняя политика Мерца рискует 
углубить раскол с Россией и осложнить 
отношения с США, где нынешней пре-
зидент Дональд Трамп пытается возоб-
новить диалог с Москвой, в том чис-
ле по украинскому урегулированию. 
Если Берлин начнёт поставки Taurus, 
это не только усилит конфликт на Укра-
ине, но и создаст напряжение в транс-
атлантических отношениях.

— Мерц хочет видеть Германию лиде-
ром европейской безопасности, но цена 
этого статуса может оказаться слиш-
ком высокой, — резюмировал Рар.

Вероятно, новому главе кабмина 
не удастся решить фундаментальные 
проблемы. Его правительство будет 
коа лиционным, и внутри могут очень 
быстро возникнуть споры по ключе-
вым вопросам. Проблема есть и в том, 
что немецкое общество расколото 
и в случае если у новых властей не по-
лучится быстро разрешить текущие 
кризисы, их рейтинги начнут падать. 
Не стоит забывать и о том, что Трамп 
и текущая администрация США откры-
то поддерживают АдГ — а это способно 
ударить по рейтингам правящей коа-
лиции. Всё же неспособность Берлина 
наладить диалог с основным заокеан-
ским партнёром для многих жителей 
ФРГ — повод для размышления.

При этом у Трампа есть рычаги 
давления. В Германии сейчас разме-
щены американские войска — в при-
городе Штутгарта расположена штаб-
квартира Европейского командования 
вооружённых сил США (EUCOM), кото-
рая осуществляет ключевое командо-
вание американскими военными опе-
рациями в Европе. Ранее СМИ писали, 
что Трамп изучает возможность выво-
да из Германии 35 тыс. военнослужа-
щих США и последующего размеще-
ния их в Венгрии.

Совет об опасности
Россия может стать посредником между Индией и Пакистаном

Анастасия Костина

Россия может стать посредником в де-
эскалации между Индией и Пакиста-

ном, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Декларация 1966 года 
о прекращении боевых действий была 
подписана при участии СССР. Накануне 
глава МИД РФ Сергей Лавров перего-
ворил с министрами иностранных дел 
обеих стран. Тем временем ВВС Индии 
на границе переведены в режим бое-
готовности, а Исламабад запросил за-
седание СБ ООН. В посольстве РФ рас-
сказали «Известиям», что принимают 
дополнительные меры безопасности 
и готовы к любому сценарию. При этом 
жители Индии уверены, что до боевых 
действий не дойдёт, но опасаются те-
рактов. Кто ещё может способствовать 
урегулированию конфликта — в мате-
риале «Известий».

Прошло уже две недели после те-
ракта в индийском штате Джамму 
и Кашмир, в котором Нью-Дели обви-
няет пакистанских террористов, яко-
бы поддерживаемых Исламабадом. Тем 
временем напряжённость между со-
седними ядерными державами растёт. 
От дипломатических рестрикций сто-
роны перешли к проверке боеготовно-
сти. В штате ввели контртеррористи-
ческие меры, начав рейды в районах, 
где могут скрываться боевики и их со-
общники. Усилены меры безопасности 
и в туристическом Гоа. С 26 апреля там 
начались проверки в населённых пун-
ктах, где проживают мигранты.

Кроме того, в Нью-Дели ежедневно 
сообщали о нарушении режима пре-
кращения огня с пакистанской сторо-
ны — в итоге к 5 мая ВВС Индии на грани-
це и вовсе привели в состояние боевой 
готовности. На этом фоне Пакистан 
провёл пару испытаний, осуществив 
запуск ракеты класса «земля–земля» се-
рии «Фатах» с дальностью полёта 120 км, 

а также баллистической ракеты Abdali 
с дальностью уже 450 км.

При этом в самой Индии напряжён-
ности не ощущается. Жители крупных 
городов, то есть наиболее информи-
рованные о происходящем, уверены 
в своей безопасности, причём незави-
симо от уровня образования и достат-
ка. К примеру, таксист или финансист, 
работающий в крупной иностранной 
компании (оба из Мумбаи), считает, что 
масштабных боестолкновений не слу-
чится — главным образом, конечно, 
из-за военного потенциала индийских 
ВС. Действительно, почти по всем пара-
метрам они превосходят пакистанские 
в два, а порой даже и в три раза.

Более того, подобная эскалация для 
них — нечто вроде само собой разуме-
ющегося. «Война между Индией и Па-
кистаном и не заканчивалась», — резю-
мировал один из них. Гораздо опаснее, 
по их словам, новые потенциальные 
теракты.

При этом молодые девушки из «серд-
ца Индии», как мумбайцы любят назы-

вать свой город, чувствуют себя весьма 
комфортно, даже несмотря на произо-
шедший теракт, так как это было «дале-
ко от них». «Вы можете спокойно гулять 
здесь и в два, и в три, и в четыре ночи. 
Ничего не случится. Ночью здесь всё 
преображается. Очень красиво», — рас-
сказала Аниша, наблюдая за закатным 
солнцем Мумбаи на набережной.

Любопытно, что в Мумбаи журна-
листов поселили в небезызвестный от-
ель Trident Oberoi, где в ноябре 2008-го 
случился один из самых громких те-
рактов за последние годы. Тогда в те-
чение нескольких дней произошла се-
рия атак — боевики устроили стрельбу, 
в том числе в гостинице «Тадж-Махал», 
фотография которой с горящим истори-
ческим корпусом облетела весь интер-
нет, в здании вокзала, в полицейском 
участке, в еврейском центре, просто 
на улицах. В результате серии нападе-
ний погибли более 160 человек. К слову, 
обвиняют в тех терактах исламистскую 
организацию «Лашкар-э-Тайба» (при-
знана террористической и запрещена 

в РФ), к которой относится «Фронт со-
противления», взявший на себя ответ-
ственность за недавний теракт в шта-
те Джамму и Кашмир.

Некоторые, как, например, типичные 
жители крупных городов, и вовсе пред-
почитают не замечать происходящего — 
из-за работы не хватает времени следить 
за новостной повесткой. Такими оказа-
лись жители Агры, где в том числе на-
ходится знаменитый Тадж-Махал. Хотя, 
учитывая плотность тех же Мумбаи 
и Нью-Дели, городок с населением пару 
миллионов человек по индийским мер-
кам, вероятно, считается весьма скром-
ным. Впрочем, не все разделяют общую 
беспечность. К примеру, сотрудница од-
ного из сетевых отелей в Агре считает, 
что всё зависит от правительства Индии. 
По её мнению, боевые действия впол-
не возможны, если официальный Нью-
Дели посчитает это необходимым.

Отношения Индии и Пакистана обо-
стрились после теракта 22 апреля вблизи 
города Пахалгам на спорной территории 
Джамму и Кашмир. Погибли 27 мирных 
жителей. В результате стороны приня-
ли радикальные меры помимо стандарт-
ной высылки дипломатов. Индия закры-
ла сухопутную границу, приостановила 
выдачу виз, а также действие более чем 
60-летнего Договора о водных ресурсах 
в бассейне реки Инд. Исламабад в ответ 
также приостановил торговлю с Нью-
Дели, в том числе через третьи страны, 
закрыл воздушное пространство и при-
остановил действие всех двусторонних 
соглашений. Индия тоже решила времен-
но закрыть «воздух» с 30 апреля до 23 мая 
и остановить импорт из Пакистана.

В связи с обострившейся ситуаци-
ей премьер-министру Нарендре Моди 
пришлось отказаться от поездки в Мо-
скву на парад Победы 9 Мая. Вместо него 
представлять Индию на праздничных 
мероприятиях было решено отправить 
министра обороны Раджнатха Сингха. 
Однако, по информации СМИ, парад 
пропустит и он. Теперь ожидается его 
заместитель Санджай Сет.

Из-за довольно жёсткой реакции 
Нью-Дели на теракт Исламабад все-
рьёз рассматривает военный сценарий. 
К слову, официальные лица Пакистана 
неоднократно предупреждали о якобы 
скором и неминуемом нападении со сто-
роны Индии. Указывались сроки как в не-
сколько дней, так и пугающе точные — 
к примеру, от 24 до 36 часов. В частности, 
российское диппредставительство в Ис-
ламабаде усиливает меры безопасности, 
готовясь к любому развитию событий.

— В связи с возросшей напряжённо-
стью посольством принимаются допол-
нительные меры безопасности. Готовы 
к любым вариантам развития событий, 
в том числе по самому неблагоприятно-
му сценарию, — заявили там «Известиям».

Мир
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Хусейн аш-Шейх с 2009 года был членом цен-
трального комитета ФАТХ. В 2017-м стал членом 
делегации по примирению, а в 2022-м был из-
бран в Исполнительный комитет ООП. Затем Ху-
сейн аш-Шейх был выбран в качестве генераль-
ного секретаря исполкома организации и главы 
департамента по переговорам. Согласно газете 
Asharq Al-Awsat, за последние годы аш-Шейх 
стал близким человеком к Аббасу и провёл мно-
жество консультаций с представителями Изра-
иля, США и арабских стран по вопросам, связан-
ным с палестинской властью.

Справка «Известий»
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Докладно выходит
A В начале этого года безрабо-

тица в России хотя и остаёт-
ся низкой, но всё же немного подрос-
ла — до 2,4%.

Фокус Минэка сместился, так как 
за последние полгода значительно 
изменились условия мировой торгов-
ли. 2 апреля американский президент 
Дональд Трамп объявил о введении 
импортных пошлин против 185 госу-
дарств: базовая ставка составляет 10%, 
но для отдельных стран она выше. Од-
нако 9 апреля он отложил вступление 
в силу повышенных сборов для неко-
торых государств на 90 дней, так как 
те обратились к нему для переговоров. 
Единственный, кто занял жёсткую по-
зицию в таких отношениях, — Китай. 
КНР и США с того момента несколько 
раз сообщали о повышении взаимных 
тарифов вплоть до 145% (против Китая) 
и 125% (против Штатов).

Наша страна не зависит от торгов-
ли с США — её экспорт в значительной 
мере ориентирован на Европу и Азию. 
Однако новый виток торговых войн 
замедлит экономики мира, и в част-
ности Китая, — в итоге спрос на энер-
горесурсы снизится. Это уже отра-
жается на котировках: с начала года 
стоимость Brent сократилась больше 
чем на четверть, до $59 за баррель. Для 
России это особенно важно, ведь энер-
горесурсы — наш основной экспорт-
ный продукт.

В своём документе Минэк также 
спрогнозировал замедление мировой 
экономики. Как полагают в ведом-
стве, она будет отставать от прогно-
зов крупнейших организаций на 0,2–
0,3 п.п. Ожидания Всемирного банка 
на этот год — 2,7%, МВФ — 3,3%.

Однако к 2028-му показатели стаби-
лизируются на уровне 3,1%. В ближай-
шие два-три года выпавший из-за та-
рифных войн объём торговли будет 
восстанавливаться в результате им-
портозамещения, переносов произ-

водств между странами и других мер 
по адаптации к новым условиям, об-
ратил внимание аналитик «БКС Мир 
инвестиций» Кирилл Кононов. По его 
словам, только после этого экономи-
ка вернётся к «стандартному» росту.

При этом основные риски для ми-
рового ВВП будут в усилении полити-
ки протекционизма, инфляции по все-
му миру и эскалации геополитической 
напряжённости, следует из прогноза 
Минэка.

В то же время нельзя исключать 
и новых неэкономических шоков, та-
ких как эпидемии и вооружённые 
конфликты, которые будут отвлекать 

страны и целые регионы от внутрен-
них и экономических проблем, уверен 
независимый эксперт Андрей Бархо-
та. Такие процессы будут стимулиро-
вать рост денежной эмиссии и государ-
ственных расходов.

Как отметил Минэк в своём прогно-
зе, один из основных рисков для эко-
номики по-прежнему кроется в про-
медлении со снижением ключевой 
ставки. Такого мнения придержива-
ются не только в ведомстве — недо-
вольство политикой ЦБ неоднократ-
но выражали и депутаты. Уже полгода 
ставка держится на рекордно высоком 
уровне в 21%.

— Главная причина, по которой 
Банк России не переходит к быстро-
му и интенсивному снижению ключе-
вой, — опасение критического роста 
закредитованности населения. Если 
процентные ставки станут ниже, вы-
растет спрос на займы, тогда как до-
ходы домохозяйств растут не так бы-
стро. В итоге люди могут столкнуться 
с проблемами с обслуживанием дол-
га, — полагает Андрей Бархота.

Чтобы начать действовать, Банк 
России ждёт позитивных показателей 
по инфляции. Но прямо сейчас стра-
на действительно не готова к резко-
му смягчению денежно-кредитной по-
литики — если это наложится на рост 
цен, от этого станет хуже и экономи-
ке, и населению, уверена ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. Она уточнила: замедле-
ние инфляции возможно во второй по-
ловине года, а значит, к осени может 
начаться снижение ключевой.

Если же сокращение мировой 
экономики на самом деле приведёт 
к обвалу нефтяных цен, то для ЦБ это 
станет стимулом дополнительно от-
ложить уменьшение ключевой став-
ки или даже, возможно, временно 
её опять повысить, считает Наталья 
Мильчакова.

В сложившихся условиях главным 
фактором поддержки российской эко-
номики в долгосрочной перспективе 
выступает рост инвестиционной ак-
тивности, уверен Андрей Бархота. 
В частности, президент не раз заяв-
лял, что необходимо увеличить капи-
тализацию фондового рынка РФ вдвое 
к 2030 году. Другие точки роста — по-
вышение производительности труда и, 
по сути, реализация доктрины эконо-
мики предложения, добавил эксперт. 
Важно найти баланс между потреб-
ностями граждан и объёмом товаров 
и услуг, которые страна может выпу-
скать.

Предварить права
A Как выяснили «Известия», 

среди других компаний, ко-
торые зарегистрировали свои авторские 
права в РФ в апреле 2025 года, — амери-
канский производитель виски Maker’s 
Mark Distillery со штаб-квартирой в Кен-
тукки и производитель устройств безо-
пасности Security Equipment Corporation 
из Техаса. У обеих авторские права заре-
гистрированы до 2034 года.

Европейские компании не отстают 
от американских коллег. В числе извест-
ных брендов, запатентовавших автор-
ские права в апреле, оказался немец-
кий производитель одежды Hugo Boss. 
Компания до 2034-го зарегистрировала 
товарный знак БОСС. Кроме того, за по-
следнее время отдельные товарные зна-
ки зарегистрировали также компании 
Puma — до 2034 года, L’Oreal — до 2033-го, 
Prada — до 2034-го.

«Известия» направили запросы в ком-
пании с просьбой прокомментировать 
решения о регистрации товарных зна-
ков, а также в Роспатент.

Ранее «Известия» сообщали, что 
в последние месяцы уже получили ре-
гистрацию своих товарных знаков в РФ 
такие компании, как Intel, Microsoft, LG, 
Chanel, Rolex, Louis Vuitton, Kia, Hyundai 
и IKEA. Заявки на регистрацию пода-
ли также Coca-Cola, Starbucks, Chanel, 
Mercedes, Microsoft, Nissan, Disney, 
Universal, Procter & Gamble, Pepsi, Moët 
Hennessy и другие. При этом сами брен-
ды публично ни о регистрации товар-
ных знаков, ни о возвращении к работе 
в РФ не заявляют.

Роспатент неслучайно одобрил за-
явки российской «дочки» американ-
ской компании SLB на регистрацию 
новых товарных знаков, считает генди-

ректор компании «Онлайн Патент» Али-
на Акиншина.

— Как и многие другие крупные меж-
дународные бренды, SLB внимательно 
отслеживает ситуацию на рынке. В опе-
режение своих основных конкурентов, 
таких как Baker Hughes и Halliburton, 
которые пока не подали заявки, SLB ис-
пользует возможность занять свобод-
ную нишу и укрепить свои позиции 
в стране, — считает эксперт.

Это мнение разделяет эксперт Фи-
нансового университета и Фонда наци-
ональной энергетической безопасности 
Игорь Юшков.

— SLB де-факто осталась в РФ, хотя все 
операции, которые попали под санкции, 
они не осуществляют, например не по-
ставляют технологии и некоторое обо-
рудование. Они понимают, что если 
какие-то санкции в отношении России 
будут заморожены, то нужно успеть за-
столбить себе место и максимально бы-
стро вернуться и занять его, — пояснил 
эксперт.

По его словам, сейчас SLB хочет за-
крепить свои позиции, поэтому компа-
ния начала подготовительные работы, 
которые для неё ничего не стоят, и ждёт 
некой отмашки.

Директор Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий 
Остапкович убеждён, что иностранные 
компании, регистрируя в РФ товарные 
знаки, защищают свои права и эти дей-
ствия — хороший знак для российской 
экономики. Это значит, что они счита-
ют российский рынок перспективным 
и допускают возможность возвраще-
ния. При этом, по мнению эксперта, это 
может произойти только после снятия 
санкций.

Отечественный водитель
A Согласно ему, с 1 октября 

2025 года автомобили для 
легковых перевозок можно будет 
приобретать только отечественные — 
их должны производить российские 
концерны, степень локализации эле-
ментов машины должна быть высо-
кой, а для её оценки вводится систе-
ма баллов.

Предложенные поправки и их пер-
вое чтение вызвали большой обще-
ственный резонанс. В конце февраля 
2025 года Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей (РСПП) 
предупредил о возможных рисках, свя-
занных с принятием поправок. Прези-
дент союза Александр Шохин призвал 
к «разумному компромиссу» — перено-
су срока введения изменений с 1 октяб-
ря 2025-го на 1 октября 2026 года.

Против нынешней редакции высту-
пило государственно-правовое управ-
ление (ГПУ) администрации прези-
дента РФ — соответствующее письмо 
в комитет Госдумы по транспорту есть, 
писали «Известия». Там указали: необ-
ходимо и дополнительное обсуждение 
«с участием представителей заинтере-
сованных структур».

В ГПУ отдельно сообщили о претен-
зиях к документу со стороны силовых 
структур. В частности, сочли избы-
точным и необоснованным создание 
информационной системы для учёта 
моделей, отвечающих требованиям 
легкового такси. Этот пункт есть в за-
конопроекте. Вместо этого предлага-
ется создать перечень моделей транс-
портных средств.

В ответе ГПУ председателю АНО 
«Союз пользователей цифровых плат-
форм “Цифровой мир”» Валерию Кор-
нееву отмечается, что комитет Гос-
думы по транспорту дорабатывает 
документ ко второму чтению.

Принятие закона о локализации 
автотранспорта в легковых перевоз-
ках возможно только после появления 
на конвейерах российских автозаво-
дов комфортных и надёжных авто-
мобилей, говорится в письме Сою за 
пользователей цифровых платформ 
«Цифровой мир». Оно в марте 2025 года 
было направлено в правительство 
и оте чественным автопроизводи-
телям.

В конце апреля 2025-го законопро-
ект, вызывающий споры, обсуждался 
на конференции «Прогноз результатов 
принятия законопроекта о локализа-
ции такси для российских регионов». 
В ней участвовали депутаты Госдумы 
и региональных парламентов, предста-
вители транспортных ведомств СФО 
и Дальнего Востока, отраслевых и об-
щественных организаций.

Эксперты согласились с необходи-
мостью поддержки промышленного 
суверенитета страны, но акцентиро-
вали внимание на взвешенном подхо-
де к срокам. Их предлагали согласовать 
со всеми заинтересованными сторона-
ми, особенно с регионами, в которых 
бизнес-модель регионального такси 
кардинально отличается от легковых 
перевозок в крупных городах. В таких 
субъектах федерации (Сибирь, Даль-
ний Восток) более 90% водителей — это 
самозанятые на личных автомобилях, 
тогда как в других частях страны ос-
новные игроки — это таксопарки.

В законопроекте должны быть ме-
ханизмы, регулирующие работу так-
си, а не требования к локализованному 
автомобилю, заявил на конференции 
глава центра компетенций Междуна-
родного Евразийского форума «Такси» 
Станислав Швагерус.

— Не может быть закона о машине 
в такси, у нас же нет законов о локали-
зованных кофеварках или лопатах, — 
сказал эксперт.

В стране нет отечественных бюд-
жетных автомобилей, которые удов-
летворяют требованиям отрасли, за-
являли представители таксопарков. 
А руководитель Союза самозанятых 
России Иван Литвинов отметил: тре-
бование о локализации может касать-
ся только парков — они имеют инвести-
ции и норму прибыли.

— Но закон не может быть распро-
странён на личные автомобили част-
ных водителей, так как им недоступен 
лизинг. А фактическая процентная 
ставка по автокредитам сегодня рав-
на 32%, — обратил внимание эксперт.

Он привел расчёты этой органи-
зации, согласно которым ежемесяч-
ный платёж по автокредиту на семь 
лет за автомобиль стоимостью 1,5 млн 
руб лей составит 44 тыс., переплата бу-
дет 2,2 млн.

— Покупая такую машину, таксист 
заплатит в 2,5 раза больше её стоимо-
сти, — отметил Иван Литвинов.

За пределами мегаполисов срок 
окупаемости бюджетного автомоби-
ля по актуальным ценам превысил пять 
лет, что вдвое превышает жизненный 
срок эксплуатации машины в такси.

Введение локализации такси, на-
пример, в Хабаровском крае представ-
ляет существенные риски, признали 
представители главного управления 
регионального государственного кон-
троля и лицензирования правитель-
ства края.

— Исторически сложилось, что лег-
ковые автомобили отечественного 
производства составляют очень не-
большую долю общего автопарка, — до-
бавил зампред постоянного комитета 
по экономическому развитию Саха-
линской областной думы Юрий Им.

По его словам, с введением норм, 
требующих одномоментного перевода 
такси на отечественные транспортные 
средства, возникнет дефицит машин, 
специализированного автосервиса, 
и цены взлетят.
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90% 
в Сибири и на Дальнем Востоке 
являются самозанятыми на личных 
автомобилях

водителей

Не стой  
на пороге

Цену отсечения  
для пополнения ФНБ могут  

снизить до $50 за баррель

A 5 мая стоимость 
Brent обновила че-

тырёхлетний минимум, опу-
стившись до $59 за баррель. 
Российский сорт Urals всег-
да стоит ещё дешевле — 5 мая 
он торговался ниже $54 за бар-
рель, следует из данных пло-
щадки ProFinance.

Цену отсечения по бюджет-
ному правилу стоит опустить 
до $50 за баррель — этого в ба-
зовом сценарии должно быть 
достаточно при сегодняш-
ней рыночной конъюнктуре, 
считает главный экономист 
банка «Зенит» Марина Ники-
шова. Такой же подходящий 
порог назвал и директор цен-
тра конъюнктурных исследо-
ваний ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович.

В периоды низких цен 
на нефть расходы бюджета 
поддерживаются тратой на-
копленных ранее резервов, 
по этому ценой отсечения ло-
гично делать некоторую сред-
нюю стоимость энергоресур-
сов, вокруг которой происходят 
колебания во время экономи-
ческого цикла, полагает также 
главный аналитик Совкомбан-
ка Михаил Васильев. Он тоже 
называет цену отсечения неф-
ти Urals в бюджетном правиле 
в $50 за баррель более подхо-
дящей, чем действующие на се-
годня $60.

Ещё более низкую планку 
назвал старший научный со-
трудник лаборатории струк-
турных исследований ИПЭИ 
Президентской академии Вла-
димир Еремкин — $45 за бар-
рель. Впрочем, он оговорился, 
что нефтяной рынок находит-
ся в поиске нового равновесно-
го состояния, поэтому, вполне 
возможно, что в будущем это 

значение может быть ещё раз 
снижено.

В «БКС Мир инвестиций» 
и SberCIB Investment Research 
считают, что и нынешний по-
рог в $60 допустимо оставить. 
«Известия» направили запрос 
в Минфин о том, какую цену от-
сечения в ведомстве считают 
актуальной сейчас.

Донастройка необходи-
ма, чтобы ФНБ не исчерпался 
слишком быстро. Как заявил 
Антон Силуанов, новые пара-
метры бюджетного правила 
должны быть такими, чтобы 
ликвидных активов «кубыш-
ки» хватило для «трёхлетнего 
бесперебойного финансиро-
вания расходных обязательств 
при стрессовом развитии ситу-
ации на нефтяном рынке».

По д а н н ы м М и нфи н а 
на 1 апреля, ликвидные акти-
вы ФНБ составляли 3,3 трлн 
рублей (или 1,5% ВВП, прогно-
зируемого на этот год). При 
этом только на 2025-й, по об-
новлённому прогнозу ве-
домства, дефицит феде-
рального бюджета будет 
на уровне 3,8 трлн рублей.

Если котировки неф-
ти стабильно закрепят-
ся ниже установлен-
ной цены отсечения, 

то из ФНБ придётся тратить 
средства на поддержку кур-
са рубля. А значит, «кубышка» 
рискует быстрее исчерпаться, 
предупредили опрошенные 
«Известиями» эксперты.

— Ликвидная часть ФНБ в по-
следние годы подсократилась, 
а торговые войны могут приве-
сти к длительному снижению 
цен на нефть. Поэтому цена от-
сечения в $60 за баррель мо-
жет не удовлетворять критери-
ям достаточности ликвидной 
части ФНБ для компенсации 
выпадающих нефтегазовых 
доходов, — пояснил главный 
экономист группы ВТБ Роди-
он Лапытов.

По его оценкам, если бюд-
жетное правило скорректиро-
вать и цену отсечения опустить 
до $50 за баррель, то ликвидной 
части ФНБ хватит как раз при-
мерно на 2,5 года.

Кроме того, если бюджетное 
правило не донастроить, то по-
являются также риски «пере-
укрепления» рубля, пояснили 
эксперты. Сейчас нацвалюта 
держится ниже 85 руб./$, од-

нако такой уровень невыгоден 
для бюджета. Как писали ра-
нее «Известия», из-за излиш-
не сильной нацвалюты казна 
может потерять 2 трлн рублей.

При этом только снижение 
цены отсечения ослабит реаль-
ный эффективный обменный 
курс в этом году на 6% — то есть 
примерно до 90 руб./$, полага-
ет старший аналитик SberCIB 
Investment Research Юрий По-
пов.

О том, что корректировка 
цены отсечки повысит устой-
чивость бюджетной политики, 
на последнем заседании сове-
та директоров Банка России со-
общила глава регулятора Эль-
вира Набиуллина.

При корректировке в вы-
игрыше окажутся экспортёры 
и бюджет, а также можно будет 
сохранить ресурсы ФНБ, отме-
тил директор аналитического 
департамента «Цифра брокер» 
Ованес Оганисян. При этом на-
селение заметит рост курса 
доллара через повышение цен 
на импортные товары и путе-
шествия.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Такой механизм 
придумали, чтобы  
сформировать 
резервы в «богатые 
годы», а также что-
бы сделать рубль 
менее зависимым 
от стоимости нефти

« НАША СТРАНА НЕ ЗАВИСИТ ОТ ТОРГОВЛИ С США — 
ЕЁ ЭКСПОРТ В ЗНАЧИТЕЛЬНОЙ МЕРЕ ОРИЕНТИРО-
ВАН НА ЕВРОПУ И АЗИЮ. ОДНАКО НОВЫЙ ВИТОК 

ТОРГОВЫХ ВОЙН ЗАМЕДЛИТ ЭКОНОМИКИ МИРА И В ЧАСТНО-
СТИ КИТАЯ — В ИТОГЕ СПРОС НА ЭНЕРГОРЕСУРСЫ СНИЗИТСЯ
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Подтянули Wiki
Сумма штрафов «Википедии» в РФ превысила 41 млн рублей — одновременно вокруг онлайн-энциклопедии разгорается скандал и в США

Антон Белый

О нлайн-энциклопедия Wikipedia 
продолжает игнорировать закон-

ные требования РКН удалить противо-
правный контент. У площадки растут 
штрафы за распространение фейков — 
их сумма за 2024-й и первый квартал 
2025 года уже составила 12,5 млн рублей, 
а общий показатель превысил 41 млн. 
Параллельно с этим она угодила в круп-
ный скандал в США — на неё ополчился 
Эдвард Мартин, федеральный проку-
рор округа Колумбия, назначенный До-
нальдом Трампом. Он обвинил ресурс 
в искажении информации, манипулиро-
вании фактами и переписывании исто-
рических событий и данных о бывших 
и действующих политиках. Теперь «Ви-
кипедию» могут лишить статуса неком-
мерческой организации, который осво-
бождает её от налоговых льгот, в срок 
до середины мая она должна ответить 
на десять вопросов прокурора.

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ

Как сообщили в Роскомнадзоре, по-
сле начала специальной военной 
операции администрация «Вики-
педии» в лице компании Wikimedia 
Foundation, Inc. занимает антирос-
сийскую позицию, игнорирует закон-
ные требования РКН удалить проти-
воправный контент.

— На сегодняшний день неудалённы-
ми остаются 229 противоправных ма-
териалов. Из них 133 содержат фейки 
о ходе специальной военной операции. 
Кроме этого в доступе остаются мате-
риалы экстремистской и террористи-
ческой направленности; информация 
о вовлечении несовершеннолетних 
в совершение противоправных дей-
ствий (руфинг, зацепинг); материа лы 
об изготовлении взрывчатых веществ; 
суицидальный, пронаркотический 
и иной запрещённый контент. За не-
удаление запрещённой информации 

в отношении компании в настоящее 
время действует мера понуждения 
в виде информирования поисковыми 
системами своих пользователей о на-
рушении иностранным лицом россий-
ского законодательства, — рассказали 
«Известиям» в пресс-службе Роском-
надзора.

Известно, что Wikimedia Foundation, 
Inc. неоднократно привлекалась в Рос-
сии к административной ответствен-
ности за неудаление противоправного 
контента. В 2024 году суды назначили 
в отношении компании штрафы на об-
щую сумму 9 млн рублей, в 2025-м сум-
ма штрафов составила 3,5 млн рублей. 
К августу 2023 года Wikimedia были 
назначены штрафы на общую сум-
му 29,4 млн рублей, тем самым общая 
сумма штрафов уже превышает 41 млн 
рублей. «Известия» направили запрос 
в адрес Wikimedia Foundation, Inc. ка-
саемо ситуации со штрафами, на мо-
мент написания статьи ответа не по-
следовало.

Руководство платформы «Википе-
дия» увлеклось искажением фактов 

и переписыванием истории, считает 
федеральный прокурор Эдвард Мар-
тин. Он обрушился с критикой на плат-
форму в конце апреля и дал админи-
страции чёткий дедлайн до середины 
мая. Текст его письма с претензиями 
оказался в Сети. Прокурор требует 
объяснений по десяти вопросам, ко-
торые касаются в том числе нацио-
нальной безопасности и интересов 
США. Вопросы затрагивают практику 
поддержания прозрачности руковод-
ством «Википедии», а также безопас-
ности при размещении данных и от-
ветственности за них. В случае, если 
Wikipedia не сможет убедить Эдварда 
Мартина, организация рискует поте-
рять льготный статус, освобождаю-
щий от налогов.

Ещё одним скандалом стало ис-
ключение двух ветеранов из редакции 
сайта Wikipedia, которых признали ви-
новными в должностном преступле-
нии за пределами сайта. Сотрудни-
ков обвинили в сговоре на стороннем 
Discord-сервере Tech4Palestine с целью 
повлиять на редактирование статей, 
касающихся Палестины в арабо-изра-
ильском конфликте, и навсегда забло-
кировали на сайте.

�� ПОТЕНЦИАЛЬНАЯ 
БЛОКИРОВКА И АНАЛОГИ

«Википедия» распространяет на терри-
тории РФ запрещённый контент, свя-
занный с ЛГБТ и иными экстремист-
скими организациями, о методах 
изготовления взрывчатых веществ. 
Всё это может быть направлено на фор-
мирование у россиян склонности к не-
допустимому поведению. Несмотря 
на запуск российской энциклопедии 
«Рувики», Wikipedia остаётся главным 
источником информации для многих 
пользователей. Блокировка Wikipedia 
лишит россиян доступа к нейтраль-
ным, по мнению сторонних экспер-
тов, данным, а «Рувики» пока не мо-

жет предложить аналогичное качество 
и объём контента, считает руководи-
тель департамента информационно-
аналитических исследований компа-
нии T.Hunter Игорь Бедеров.

— Прямых доказательств причаст-
ности западных спецслужб к редак-
тированию Wikipedia в поисковых ре-
зультатах нет. Впрочем, особенностью 
ведения гибридных войн и является 
сложность атрибуции конкретного 
противника в киберпространстве, — 
добавил он.

В условиях геополитической кон-
фронтации «Википедия» может ста-
новиться полем для продвижения 
идеологически заряженных тракто-
вок событий. Например, статьи о кон-
фликтах (Украина, Сирия) или исто-
рических событиях (холодная война) 
нередко отражают позицию запад-
ных СМИ и академических кругов, 
что может восприниматься в России 
как предвзятость, убеждён препода-

ватель кафедры киберспорта факуль-
тета игровой индустрии и киберспор-
та университета «Синергия» Кирилл 
Копытин.

— «Википедия» уязвима для манипу-
ляций, особенно в статьях на острые 
темы. Главная проблема — не «запад-
ный заговор», а системная предвзя-
тость, обусловленная доминирова-
нием редакторов из определённых 
стран. Например, статьи о российской 
политике могут опираться на источни-
ки, критикующие Кремль. Это удоб-
ный стартовый ресурс, но его статьи 
могут содержать ошибки или уста-
ревшие данные, особенно в быстро 
меняющихся областях, таких как ме-
дицина или технологии, и часто отра-
жают консенсус западной академиче-
ской среды, который не коррелирует 
с локальным контекстом, — резюми-
ровал эксперт.

Аналогов у «Википедии» нет, но ре-
шать с её помощью все вопросы небез-

опасно. Стоит использовать здравый 
смысл и собственные умозаключе-
ния, перепроверяя все данные, отме-
тил гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. Эксперт убеждён, что лучше 
использовать информационные ресур-
сы, которые разделяют точку зрения 
пользователя. А политический аспект 
предложил оставить вне онлайн-эн-
циклопедии.

— «Википедия» сама по себе неком-
мерческий проект, её содержание фор-
мируется глобальным сообществом, 
что может влиять на освещение неко-
торых тем с западной точки зрения. 
Однако говорить о прямом использова-
нии в чьих-то интересах сложно — это 
всё же публичная энциклопедия, — за-
явил IT-эксперт Даниил Аржаков.

Посещаемость «Рувики» за первый 
квартал 2025 года превысила 22 млн 
уникальных пользователей. Для срав-
нения: посещаемость портала за пер-
вый квартал 2024 года составляла 
1,8 млн уникальных пользователей. 
До конца года российский аналог «Ви-
кипедии» планирует сделать первый 
подход к собственному приложению, 
а также рассматривает интеграцию 
в VK MAX, так как считает этот сер-
вис крайне перспективным, заявили 
в пресс-службе «Рувики».

— Партнёрства — ключевой вектор 
развития платформы MAX. Мы от-
крыты для всех, — отметили в пресс-
службе нацмессенджера.

Сообщается, что ежемесячно «Ру-
вики» наполняют более 800 волонтё-
ров, которые могут получать баллы 
и призы за внесение правок и написа-
ние статей. Энциклопедия позитивно 
оценила 2024 год, отметила кратный 
рост аудитории, внедрение техноло-
гических инноваций, расширение пар-
тнёрских отношений с экспертными 
организациями, такими как Россий-
ская академия наук, Министерство 
культуры, а также различные библио-
теки и музеи.

Общество

В дело с техникой
Фотоснайпер, фронтовой киноаппарат и командирский 
ГАЗ-67Б — какие разработки приближали Победу

Денис Гриценко

В коллекции Политехнического музея со-
хранились различные памятники науки 

и техники времён Великой Отечественной 
войны. Некоторые из них по праву можно 
назвать «участниками и непосредственными 
свидетелями» тех грозовых лет. Киноаппарат, 
с помощью которого создавалась военная 
хроника, специальное устройство для дис-
танционной фоторазведки, командирская 
машина ГАЗ-67Б, радиостанция для бомбар-
дировщиков и полевой телефон. «Известия» 
рассказывают о нескольких уникальных экс-
понатах, в которых отразилась эпоха.

В 1941 году Политехническому музею 
исполнилось уже 69 лет. К этому времени 
в нём было 12 отделов. Работали химиче-
ская, физическая, электроизмерительная, 
оптическая лаборатории, а также авто-
мобильный кабинет. Проводились вы-

ездные лекции и передвижные выставки. 
Штат музея составлял 345 сотрудников, 
а общее число посетителей достигало 
1 млн в год.

После 22 июня в музее было организова-
но круглосуточное дежурство штаба мест-
ной противовоздушной обороны. С 23 июня 
1941 года в Политехническом музее начал 
круглосуточную работу штаб противовоз-
душной обороны. В подвале здания было 
оборудовано убежище на 250 человек. 
По запросам предприятий и учреждений 
из фондов музея передавались предметы: 
радиоприёмники, средства связи. 29 ок-
тября взрывной волной от авиабомбы, по-
павшей в соседнее здание, были выбиты 
стёкла, частично разрушены крыша и сте-
ны некоторых залов. Было повреждено де-
вять из 12 экспозиционных отделов.

Но Политехнический продолжал рабо-
ту. Здесь были созданы курсы по подготовке 

радистов, телефонистов, 
шофёров, пере-
водчиков. А в ян-
варе 1942 года от-
крылись новые 
экспозиции по фи-
зике и естествозна-
нию в помощь школь-
никам. В парках, клубах 
и домах культуры были 
развёрнуты передвижные 
выставки: «Тыл и фронт», «Металл 
на службе обороны», «Электричество 
на службе обороны», «Экономия горю-
чего» и другие.

Несмотря на трудности военного 
времени, сотрудники музея продолжали 
читать лекции, водить экскурсии. А кроме 
того, собирали и передавали в фонды те до-
кументы и предметы, которые рассказыва-
ют нам о Великой Отечественной сегодня.

�� КИНОАППАРАТ «КОНВАС»

Представление современных людей 
о военной эпохе во многом сфор-
мировано кадрами кинохроники. 
На фронтах Великой Отечественной 
войны работали около 260 кино-
операторов. На 17 фронтах и фло-
тах было сформировано 17 кино-
групп. В 1941 году документальная 
лента «Разгром немецких войск под 
Москвой» была удостоена Сталин-
ской премии I степени, а в 1943-м после 
показа в Британии и США картина полу-
чила премию «Оскар». Фронтовой оператор 
Дмитрий Рымарев в июле 1941 года был коман-
дирован в Севастополь, где снял фильм «Черноморец». 
Его «оружием» стал киноаппарат «Конвас», созданный 
перед войной на Московском заводе киноаппарату-
ры. Название получилось из слов «Конструктор Васи-
лий Константинов». Дмитрий Рымарев вспоминал, что 
в 20-х числах июля он с новой камерой «Конвас», кото-
рую выдал ему сам Василий Константинов, прибыл 
на базу Черноморского флота в Севастополь.

— Тот аппарат имел серийный но-
мер шесть. С базы дальней авиа-

ции в Севастополе произво-
дились регулярные вылеты 
на бомбометание немецких 
позиций. Дмитрий Рымарев 
хотел попасть на борт, чтобы 
произвести съёмку. Однако 
ему отказали, так как в этом 
случае самолёт смог бы взять 

меньше бомб. Но разрешили 
установить камеру на бомбар-

дировщик около люка, а провод 
от неё провели в кабину штурмана, 

который во время бомбёжки нажал 
кнопку. Так получился очень хороший 

материал, который буквально через две недели 
показали в «Союзкиножурнале», — рассказала старший 
научный сотрудник Политехнического музея, куратор 
коллекции кинотехники Татьяна Платонова.

Во время следующего вылета самолёт с этой ка-
мерой на борту настигли «Юнкерсы». В музее сохра-
нился акт о том, что в бою были утеряны киноаппа-
рат и запас киноплёнки к нему.

�� АВТОМОБИЛЬ ПОВЫШЕННОЙ 
ПРОХОДИМОСТИ ГАЗ-67Б

ГАЗ-67Б — один из первых отечественных легковых авто-
мобилей повышенной проходимости для обслуживания 
среднего командного состава в разведывательной и связ-
ной службах, а также для буксировки лёгких пушек.

Его разработкой занималось конструкторское бюро Горь-
ковского автозавода. Работы начались в феврале 1941 года, 
а уже в марте был готов опытный образец ГАЗ-64. Однако 
у машины нашли серьёзный недостаток — узкую ширину 
колеи, из-за чего эти автомобили часто опрокидывались. 
Доработанный вариант получил название ГАЗ-67Б. 23 сен-
тября 1943 года первая такая машина сошла с конвейера.

— Автомобили использовались в последние годы Вели-
кой Отечественной и позже в ходе Корейской войны. ГАЗ-67Б 
в основном служил как штабной и разведывательный авто-
мобиль, перевозчик пехоты и раненых, но мог также исполь-
зоваться в качестве лёгкого артиллерийского тягача. Всего 
до конца выпуска в 1953 году было произведено 92 843 еди-
ницы ГАЗ-67 и ГАЗ-67Б. В Красной армии эти машины про-
звали «козёл» или «козлик», — рассказал старший научный 
сотрудник Политехнического музея Максим Карташев.

�� САМОЛЁТНАЯ РАДИОСТАНЦИЯ РСБ-3БИС

Радиостанции семейства РСБ начали производить 
в 1936 году. Предназначались они для самолётов-
бомбардировщиков и обеспечивали надёжную связь 
на больших расстояниях. В 1943-м на основе РСБ после 
ряда переработок появляется новая модель РСБ-3бис. 
Эта версия в результате всех модернизаций стала 
на 20 кг легче базовой — 36 против 56 кг. Улучшили 
качество телефонной связи и снизили потребляемую 
радиостанцией мощность.

— Радиостанции типа РСБ-3бис применялись на са-
молётах-бомбардировщиках Ил-4, Пе-2, Пе-3, Ер-2, 

Ту-2, а также на военно-транспортном самолёте Ли-2. 
Дальность двусторонней связи с наземными радио-
станциями в зависимости от условий могла варьи-
роваться от 350 до 2000 км в телеграфном режиме 
и от 150 до 500 км в телефонном. В режиме «приём» 
радиостанция потребляла 55 Вт, а в режиме «переда-
ча» — 610 Вт. Приёмник был рассчитан на непрерыв-
ную работу, а передатчик в цикличном режиме: ра-
бота — пять минут/перерыв — десять минут, — сказал 
старший научный сотрудник Политехнического му-
зея Роман Артёменко.

�� ФОТОСНАЙПЕР ФС-3

Фотоснайперы — особая разновидность фототехни-
ки, предназначенная для съёмки крупным планом 
удалённых объектов. От обычного фотоаппарата, 
снабжённого телеобъективом, они отличаются 

специальным прикладом ружейного или пистолет-
ного типа, на котором крепится объектив. Для работы 

в составе фотоснайпера в камеру вносились изменения, 
включающие возможность взаимодействия с прикла-
дом — чтобы спуск затвора мог производиться оружей-

ным курком снизу камеры.
Отечественное фоторужьё «Фотоснайпер» разработал 

в 1937 году Государственный оптический институт (ГОИ), 
взяв за основу уже проверенный временем и хорошо заре-
комендовавший себя дальномерный «ФЭД».

— В августе 1941 года ГОИ был эвакуирован из Ленинграда 
в Йошкар-Олу. С разрешения и при поддержке тогдашнего 
директора Дмитрия Чехматаева началась энергичная работа 
по конструированию и изготовлению прибора для фотораз-
ведки. Созданный ориентировочно в 1943-м для Балтийско-
го флота фотоснайпер ФС-3 был предназначен для дальних 
разведывательных миссий и оснащался объективом 
ГОИ с этой же светосилой f/4,5, но с фокусным 
расстоя нием 600 мм, — отме-
тила старший науч-
ный сотрудник Поли-
технического музея 
Ольга Тихомирова.

�� ПОЛЕВОЙ ТЕЛЕФОН ТАУ-ФИ-43

Полевые телефонные аппараты УНА — это первая единая, 
стандартизированная и самая распространённая отече-
ственная модель, поступившая на вооружение РККА ещё 
в 1928 году, но активно использовавшаяся и в годы войны. 
УНА — унифицированный аппарат. Буквы «Ф» и «И» в на-
именовании означали тип аппарата — с фоническим (при 
помощи электрического звукового прибора — зуммера) или 
индукторным (при помощи звонка) вызовом.

УНА-Ф были предназначены для 
связи у ровн я 
« в з в о д – р о т а » . 
И з - з а  н и з ко й 
громкости фонического 
вызова телефонист дол-
жен был быть всегда наче-
ку — держать трубку у уха. 
УНА-И использовались для 
связи уровня «штаб–батальон» 
и выше. С помощью простой ди-
намо-машины (электромагнитный 
индуктор) в линию отправлялся пе-
ременный ток, приводивший в действие 
громкий поляризованный электрозвонок — 
держать трубку постоянно у уха не требова-
лось. Аппараты с индукторным вызовом были удобнее, чем 
фонические, но тяжелее, сложнее и дороже в производстве.

— ТАУ-ФИ-43 — аппарат-гибрид фоноиндукторного вы-
зова, был принят на вооружение в 1943 году. По сравнению 
с предыдущими модификациями на 30% выросла дальность 
связи: до 25 км — при использовании полевого телефонно-
го кабеля ПТФ и до 200 км — при использовании постоян-
ной двухпроводной воздушной линии. Вес аппарата с эле-
ментами питания — 7,6 кг, — рассказал Роман Артёменко.

Для улучшения качества связи электрические цепи ап-
парата усовершенствовали, появилась так называемая 
противоместная схема, уменьшавшая в телефонном кап-
сюле собственный голос говорящего, помогая таким об-
разом улучшать разборчивость речи собеседника, доба-
вил специалист.

Фотографии: Эдуард Корниенко | «Известия»
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ГЛАВНАЯ ПРОБЛЕМА — 

НЕ «ЗАПАДНЫЙ ЗАГОВОР», 
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ТОСТЬ, ОБУСЛОВЛЕННАЯ 

ДОМИНИРОВАНИЕМ РЕ-

ДАКТОРОВ ИЗ ОПРЕДЕЛЁН-

НЫХ СТРАН
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Звонок из прошлого
Закрытую игру про капитана Блада оживили спустя 15 лет

Антон Белый

М еждународная команда разработ-
чиков Seawolf Studio смогла дове-

сти до релиза видеоигру «Приключе-
ния капитана Блада» (в международной 
версии — Captain Blood). Путь многостра-
дального проекта о пиратах на прилавки 
магазинов занял более 22 лет. Разработка 
стартовала в 2003 году, в 2010-м её свер-
нули, а Блада отменили. В 2024 году ста-
ло известно о возрождении. В итоге че-
рез 15 лет после отмены игру выпустили 
с доработками и качественными измене-
ниями. Наконец 6 мая выход состоялся. 
«Известия» среди первых сыграли в но-
винку до релиза.

Игра «Приключения капитана Блада» 
была разработана подразделением ком-
пании 1C — студией 1C-Seawolf. Её релиз 
первоначально планировался в конце 
2010 года, но она не вышла из-за про-
блем, связанных с соглашениями о пуб-
ликации за рубежом. В апреле 2021-го 
в интернете произошла утечка рабочей 
версии, а в ноябре 2022-го оригинальные 
разработчики выпустили исходный код 
под лицензией GPLv3.

С момента утечки сборка оставалась 
единственным способом полноценно 
сыграть в игру вплоть до июня 2024 года, 
когда издательство SNEG объявило, что 
совместно с компанией General Arcade 
выпустит её на современные платфор-

мы, включая консоли и персональные 
компьютеры. За портирование отве-
чала студия General Arcade, основной 
разработчик — международная коман-
да Seawolf Studio, в которую также вхо-
дят россияне.

По жанру это коктейль из пиратско-
го боевика и приключенческой игры, 
основанный на романах Рафаэля Саба-
тини. Протагонистом выступает капи-
тан Блад — легендарный пират, бывший 
врач, а ныне грозный корсар. В 1685 году 
он отправляется на поиски золота и сла-
вы. Captain Blood предложит динамич-
ные сражения на суше и море, абор-
дажные бои, фехтование, стрельбу 
из пушек и пистолетов, яростные дра-
ки, акробатические трюки и многое дру-

гое. У Блада широкий арсенал средств 
борьбы с законопослушными врагами — 
от сабли и пистолета до ручных гранат. 
Пред усмотрена возможность прокачки 
персонажа — на развитие умений пона-
добится тратить найденные по мере про-
хождения ресурсы. Поэтому стоит вни-
мательно исследовать каждую локацию, 
чтобы не упустить ценные предметы.

По сути, «Приключения капитана 
Блада» стали духовным наследником 
серии «Корсары» (Age of Pirates), у кото-
рой за долгие годы в России сформиро-
валась огромная фан-база. Изначально 
она называлась Age of Pirates: Captain 
Blood, но после возрождения от всяче-
ской связи с «Корсарами» отказались 
по юридическим причинам. Обновлён-

ную версию выпустили со множеством 
улучшений — локализацией на 17 ми-
ровых языков, поддержкой сверхши-
роких мониторов, геймпадов и дости-
жений в Steam. Что интересно, озвучка 
доступна только на двух языках — рус-
ском и английском.

Тернистый путь игры к релизу дав-
но уже стал отдельной темой для разго-
воров. Однако стараниями британско-
го издательства SNEG Ltd., основанного 
в 2020 году россиянами Олегом Клапов-
ским и Еленой Роор, легендарный проект 
стал отличным шансом для всех заинте-
ресованных прикоснуться к геймдеву 
старой школы — игра прошла процеду-
ру фейслифтинга в той степени, чтобы 
сохранить шарм классики из конца ну-
левых и при этом не выглядеть устарев-
шей. В России новинка гарантированно 
получит повышенное внимание гейме-
ров в силу культового статуса «Корса-
ров» и любви россиян к творчеству Саба-
тини, книги которого издавались в СССР 
миллионными тиражами.

Культура

Лучше с хором
В Театре Моссовета по-новому прочли «Женитьбу» Гоголя

Зоя Игумнова 

Н а «Женитьбу» как на праздник. 
С таким настроением шли по-

читатели Гоголя в Театр Моссовета 
на премьеру. Худрук Евгений Мар-
челли представил на суд зрителей 
своё прочтение вечной комедии 
Николая Васильевича. Народная 
артистка России Ольга Остроумо-
ва сыграла сваху. А Александр Яцко, 
Валерий Ярёменко и Сергей Вино-
градов бились за руку Ники Здорик, 
известной по роли в новых «Гарде-
маринах». «Известия» побывали 
на премьере и удивились, как хор 
невест перепел главных героев.

В ожидании спектакля 
зрители смотрели на сцену, 
на которой расположился ле-
жак в стиле хай-тек, а вокруг 
него наводил лоск робот-пы-
лесос. Аскетичное оформле-
ние настраивало на переос-
мысление классики. Свою 
комедию Гоголь назвал 
«Женитьба. Совершенно 
невероятное событие 
в двух действиях». Ре-
жиссёр Евгений Мар-
челли решил именно 
через эту неверо-
ятность добраться 
до правды.

Его спектакль 
не похож на анекдот. 
Постановщик пред-
ставляет серь ёзную 
человеческую дра-
му, при этом рас-
сказанную легко 
и непринуждённо. 
А узнаваемые пер-
сонажи лишены 
карикатурности. 
Сегодня история, 
придуманная Гого-
лем почти 200 лет 
назад, смотрится 

всё так же современно. Это заметно 
и по костюмам. Художник Анастасия 
Бугаева предложила осовременить 
наряды действующих лиц. В таком пла-
тье могли ходить и в XIX веке, и на ка-
ком-нибудь приёме в XXI столетии.

У главного героя — Ивана Кузьми-
ча Подколёсина — наметился кри-
зис среднего возраста. Его играет за-
служенный артист России Александр 
Яцко. Да к тому же его явно накрыла 
депрессия. Быт гоголевского героя 
очень аскетичен. Но денег на прислу-
гу хватает. Степан (Александр Попело) 
выжимает для барина сок из апель-

синов, слушает всякие глупости и во-
время поддакивает. А барин, лёжа 
на кушетке в домашнем костюме 
и в ботинках на босу ногу, смо-
трит в потолок и думает, а не же-
ниться ли ему. Немолодой над-
ворный советник, как Емеля, 
мечтает, что жизнь изменит-
ся по щучьему велению.

В помощь потенциаль-
ному жениху сваха Фёкла 

Ивановна. Её режиссёр 
предложил сыграть 
народной артистке 
России Ольге Остро-
умовой. Атласное 
платье цвета фи-
алки на криноли-
не, гордая осанка, 
укладка, спокой-
ный макияж дела-
ют из свахи не ко-
микующую старуху, 
как обычно режис-
сёры представля-
ют острую на язык 
Фёклу Ивановну, 
а полную достоин-
ства опытную тё-
тушку. У неё глаз 
намётан, она ви-
дит, кто кого оби-
дел, и знает, кому 
за что держать от-

вет. Вот и к Подколёсину она пришла 
с хорошей новостью: купеческая дочь 
Агафья Тихоновна готова выйти замуж. 
Иван Кузьмич — подходящая партия. 
Только нагрянувшему неожиданно дру-
гу Илье Фомичу Кочкарёву (заслужен-
ный артист России Валерий Ярёменко) 
это сватовство кажется делом решён-
ным, и сваха здесь лишняя. Он сам бе-
рётся женить холостяка.

Марчелли — мастер опытный, но Го-
голя ставит впервые. Как признаётся 
постановщик, Николая Васильевича 
можно рассматривать не только как 
писателя-карикатуриста, сатирика, 
мистика, но и как реалиста. Таковым 
его считали Чернышевский и Белин-
ский. Классики утверждали, что имен-
но Гоголь был главным катализатором 
развития «натуральной школы» письма.

Режиссёр решил внести ясность. 
В характерах персонажей он уловил 
то, что при первом прочтении не бро-
сается в глаза. Как психолог, он пре-
парировал личности героев и нашёл 
первопричину их поступков. Взять 
Кочкарёва: хотя и женат, но в браке 
явно несчастлив. Причину режиссёр 
углядел в отсутствии детей. Как толь-
ко Кочкарёв живописует Подколёси-
ну семейную жизнь с её прелестями, 
с женой красавицей и детишками, по-
хожими на отца, тут же утирает слёзы. 
Ведь в его браке эта опция отсутству-
ет. Пока. Кочкарёв уверен, что Под-
колёсина ждёт куда более радужная 
перспектива. Поэтому хочет сосватать 
своего закадычного друга за красотку 
с состоянием.

Агафья Тихоновна — лучшая партия 
для Подколёсина. Она хотя и дожила 
до 27 лет, но всё не выросла из под-
ростковых мечтаний. Девушка гада-
ет на суженого, фантазирует, кто ей 
достанется. Пока в грёзах она видит 
бравого молодца, сваха приготови-
ла для неё пятёрку «лучших женихов». 
Все как на подбор. Только подбор 
будто по остаточному принципу. Иван 

Павлович Яичница стремится не про-
гадать с невестой и прирасти богат-
ством. Отставной пехотный офицер 
Никанор Иванович Анучкин гол как 
сокол. Не нажил ничего и отставной 
моряк Балтазар Балтазарович Жева-
кин. Да ещё заика купец Алексей Дми-
триевич Стариков, не стремящийся 
окольцевать себя. За такими жениха-
ми очередь не выстраивается. Но если 
приглядеться, в каждом есть свои до-
стоинства. Их-то сваха и расписывает 
Агафье Тихоновне.

Евгений Марчелли написал свой 
текст пьесы. Он утрировал образы 
женихов, выделив в каждом свой не-
достаток: жадность, скупость, чёр-
ствость, глупость, трусость.

Всё семейство потенциальной не-
весты художник одела в белые одежды. 
Это символично. Они готовы к свадьбе 
хоть сегодня. Правда, впервые перед 
зрителем Агафья Тихоновна предста-
ёт в исподнем. Тоже белом. Для Ники 
Здорик это первая главная роль. Она 
играет взбалмошную, не по возрасту 
наивную девушку, мечтающую вый-
ти замуж. Богатая невеста хотя и гре-
зит о муже, но порой кажется, что ей 
не хватает папенькиного ремня, до того 
она глупа. И хотя окружают её мам-
ки-няньки, а она носится по дому как 
ребёнок и реагирует не по возрасту 
на предложения принять сватов, в глу-
бине душе и она, и женихи — одинокие 
люди. И от этого несчастны. Подколё-
син стал первым мужчиной, кому она 
открыла сердце. И казалось — вот она 
удача, хватайтесь друг за друга, живи-
те счастливо. Но Гоголь решил иначе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Дни побед
Военная драма «В списках не значился»  
стала лидером кинопроката

Валерия Чуб 

Н а майских в кинотеатрах вырос-
ла посещаемость — с 1,2 млн 

до 2,1 млн зрителей за уикенд. Лиде-
ром проката стала военная драма 
о героической защите Брестской кре-
пости «В списках не значился». В топе 
по-прежнему картины «Кракен» с Са-
шей Петровым и «Батя 2. Дед». 

Несколько недель показатели 
посещаемости кинотеатров были 
стабильно невысокими и держа-
лись около отметки 1,2 млн чело-
век за уикенд. Первые майские 
выходные принесли заметный 
рост — до 2,1 млн зрителей.

— Не самая тёплая погода способ-
ствовала приросту числа зрителей. 
У занятых людей наконец появилась 
возможность для досуга. Прокат на-
сыщен качественными российски-
ми релизами, которые в синергии 
генерируют более высокий приток 
кинозрителей, — объяснила «Изве-
стиям» президент сети кинотеатров 
«КАРО» Ольга Зинякова.

Уикенд подарил зрителям сра-
зу несколько громких отечествен-
ных новинок. Среди них — мелодра-
ма с Владимиром Вдовиченковым 
и Юлией Пересильд «Мужу привет», 
которая победила в конкурсе «Рус-
ские премьеры» 47-го Московского 
международного кинофестиваля. 
Несмотря на признание экспертно-
го сообщества, у зрителей картина, 
впрочем, вызвала меньше интере-
са и не попала в десятку бокс-офиса. 
С девятой строчки дебютиро-
вал в отечественном прокате дру-
гой участник программы ММКФ — 
фильм уральского режиссёра Ивана 
Соснина «Легенды наших предков». 
Лента с Александром Яценко в роли 
репортёра, который начинает слы-
шать древнего духа, заработала 
17 млн в первые выходные.

С серьёзным отрывом возглави-
ла прокат военная драма о защи-
те Брестской крепости «В списках 
не значился», снятая по мотивам по-
вести Бориса Васильева. Впервые 
картина с Владимиром Машковым 
и молодым актёром Владиславом 
Миллером была показана во время 
открытия Московского кинофести-
валя. За дебютные выходные в ши-
роком прокате она сместила на вто-
рую строчку лидера предыдущих 
двух недель — «Кракена» с Алексан-
дром Петровым.

— Традиционно военные филь-
мы вызывают большой зрительский 
интерес в преддверии Дня Победы. 
Драма «В списках не значился» — 
флагманская на уикенде, она по-
казывает один из лучших стартов 
среди российских картин о войне. 
Фильм обещает кратно увеличить 
свою кассу за счёт предстоящих 

праздников, в его ярком старте со-
мнений не было, — сказала Зинякова.

Отстал «Кракен», впрочем, не-
значительно. На его счету ещё 
223 млн. Что любопытно, сборы кар-
тины с каждой неделей становят-
ся только больше, а не идут на спад, 
как это происходит обычно. В пер-
вый уикенд фильм принёс кассе 
169 млн, через неделю ещё 178 млн. 
Кроме того, картина показала наи-
большую среднюю заполняемость 
зала — 29 человек на сеанс. У лиде-
ра бокс-офиса — 17. Ниже располо-
жился «Батя 2. Дед» с 104 млн рублей. 
В топе комедия Ильи Учителя дер-
жится уже месяц, и её общие сборы 
приближаются к отметке 1,5 млрд 
рублей. Результаты, отметила Ольга 
Зинякова, превзошли все ожидания.

— «Батя 2. Дед» — основная аль-
тернатива серьёзному контенту 
в эти праздники, людям нужны та-
кие релизы — добродушные, неглу-
пые и очень смешные, — сказала она 
«Известиям». — Для Дня Победы это 
тоже актуальный фильм, потому 
что он о человеке, прошедшем вой-
ну. О преемственности и связи меж-
ду поколениями. И авторам удалось 
найти подходящую форму, чтобы 
рассказать достаточно трагичную 
историю жизни языком комедии.

Во второй части картины по-
является новый персонаж — дед-
фронтовик в исполнении Евгения 
Цыганова. В центре сюжета — вос-
поминания маленького Макса 
(Стас Старовойтов) о детстве, ко-
гда он приехал к старику в деревню.

С четвёртой строчки рейтинга 
стартовал в кинопрокате семейный 
фильм «Сокровища гномов». Фильм 
с Никитой Кологривым заработал 
немногим больше 80 млн рублей. Его 
герой — авантюрист, который, чтобы 
решить проблемы с бизнесом и рас-
платиться с долгами, вписывает себя 
в завещание старого соседа по даче, 
не подозревая, что вместе с домом 
получит четырёх не самых добро-
душных гномов. Замыкает топ-5 
бокс-офиса экранизация рассказов 
Виктора Драгунского «Денис кины 
рассказы», которая записала на свой 
счёт ещё 60 млн рублей.

На шестой строчке расположил-
ся новый российский мультфильм 
«Маракуда». Его сборы за киновы-
ходные составили около 45 млн. 
Музыку к нему написал Михаил 
Чертищев — автор вирусной песни 
«Сигма-бой». Ещё один семейный ре-
лиз «Очи» — про сказочных лесных 
существ с Уиллемом Дефо и Эмили 
Уотсон — занял восьмую строчку 
с 17 млн рублей. Последний в отече-
ственном топ-10 по итогам выход-
ных — триллер «Сёрфер» с Никола-
сом Кейджем. Он заработал всего 
около 13 млн.
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Римская борьба
Теннисисты вступают в сражение за Italian Open

Дмитрий Гарин

В Риме начинается решающая про-
верка топ-теннисистов перед 

главным грунтовым турниром се-
зона «Ролан Гаррос». Россияне че-
тыре раза выигрывали супертурни-

ры в итальянской столице. Трижды 
это делала Мария Шарапова, 

а в 2022-м Рим покорился 
Даниилу Медведеву. 

В этом году Даниил 
только 10-й се-

яный, а последние 
его результаты вряд 

ли позволяют надеять-
ся на повторение того триум-

фа. Чуть больше шансов на успеш-
ное выступление у наших девушек. 
Главные надежды на Мирру Андре-
еву и Екатерину Александрову, ко-
торые по-прежнему идут в топ-8 

в чемпионской гонке WTA. Так-
же удивить может Анна Калин-

ская, которая выиграла супер-
турнир в Мадриде в парном 

разряде.

�� УСПЕХ АННЫ

Финал парного раз-
ряда в испан-

ской сто-
л и ц е 

п о л у -
ч и л -
ся вы-

годным 
д л я рос-

с и й с к и х  б о л е л ь -
щиков  — независи-
мо от исхода трофей 
парного разряда уе-
хал бы в нашу страну. 
Правда, равной борь-
бы ждать было труд-
но  — деву шки по-

разному дошли до решающего матча. 
Пара Сорана Кирстя/Анна Калинская 
в полуфинале уверенно обыграла Си 
Сувэй из Тайваня и Елену Остапенко 
из Латвии — 7:6 (7:2), 6:4. А вот Веро-
ника Кудерметова и Элизе Мертенс 
выступили не так убедительно про-
тив дуэта Виктории Азаренко (Бе-
лоруссия) и Эшлин Крюгер (США) — 
4:6, 6:4, 10:8.

Тем не менее в финале все про-
шлые встречи забылись. Первая пар-
тия продлилась 1 час 12 минут и за-
вершилась на плотном тай-брейке 
(12:10 в пользу Мертенс/Кудерме-
товой). По ходу напряжённого тай-
брейка случился неприятный ин-
цидент  — догоняя мяч в одном 
из моментов, Калинская жёстко упа-
ла на грунт. Россиянка не только ис-
пачкалась, но, по-видимому, больно 
ушибла колено и получила ссадину. 
Ненадолго появились опасения, что 
она не сможет продолжить встречу, 
однако Анне наложили два пластыря, 
после чего она вышла на корт.

Второй сет для пары Калинской 
и Кирсти пошёл совсем иначе. Хотя 
они отдали начало (Кудерметова 
и Мертенс выиграли свою подачу 
и следом оформили брейк), дальше 
российско-румынский дуэт полно-
стью перехватил инициативу. Анна 
и Сорана забрали шесть геймов 

подряд, причём четыре из них под 
ноль. Так, через 40 минут игра ушла 

в супер-тай-брейк.
В нём всё пошло чуть спокой-

нее. Дуэты были точны на пода-
чах, за первые 11 розыгрышей 
лишь раз упустили своё — «от-
личились» Калинская и Кир-
стя. Но чуть позднее начал-
ся обмен ошибками, только 
усилившийся по мере прибли-
жения к искомым десяти оч-

кам. Тогда же началась и самая 
упорная борьба — подачи на матч 

по очереди не удались у обоих ду-
этов.

Всё изменилось, когда оба дуэ-
та добрались до «десяти». Россий-
ско-румынская пара при 9:10 ушла 
от поражения, а следом забрала три 
розыгрыша подряд. Кудерметова 
и Мертенс ничего не смогли проти-
вопоставить мощному камбэку Анны 
и Сораны. Для 26-летней Калинской 
этот парный титул стал первым в се-
зоне и третьим в карьере.

�� ФОРМИРОВАНИЕ СЕТОК

В Риме Анна попала в число сеяных 
(28) и пропустит первый круг. В про-
шлом году она вылетела в 1/16 фина-
ла и в этом может сыграть без особо-
го давления с точки зрения защиты 
очков. Также из россиянок в основ-
ной сетке точно сыграют Мирра Ан-

дреева, Диана Шнайдер, Анастасия 
Потапова, Анастасия Павлюченко-
ва, Екатерина Александрова, Веро-
ника Кудерметова, Полина Кудерме-
това и Людмила Самсонова.

Соперников по первому кругу уже 
узнали Потапова (сыграет с украин-
кой Даяной Ястремской), Павлю-
ченкова (Кэти Бултер из Велико-
британии) и Вероника Кудерметова 
(Лукреция Стефанини из Италии).

По б е д и т е л ь н и ц е й т у р н и р а 
в 2024 году стала полька Ига Свён-
тек, победившая в финале белоруску 
Арину Соболенко (6:2, 6:3). В этом году 
Арина и Ига вновь первая и вторая се-
яные.

В мужской сетке из россиян сы-
грают Даниил Медведев (сеяный под 
10-м номером, попал в одну четверть 
с Александром Зверевым), Андрей 
Рублёв (16-й, во втором круге сыгра-
ет с Фабианом Марожаном или Жоао 
Фонсекой), Карен Хачанов (23-й, побо-
рется с Лоренцо Сонего или квали-
фаером) и Роман Сафиуллин (в пер-
вом круге встретится с Александром 
Бубликом). После трёхмесячной дис-
квалификации за допинг на корт вер-
нётся первая ракетка мира итальянец 
Янник Синнер.

Турнир «Мастерс» в Риме пройдёт 
с 7 по 18 мая. Действующий чемпион — 
немецкий теннисист Александр Зве-
рев, который в прошлогоднем фина-
ле обыграл чилийца Николаса Харри.

Победный расчёт
Прогнозы на второй раунд Кубка Стэнли:  
Овечкин и Макдэвид вылетят, а Бобровский пройдёт дальше

Артур Хайруллин, Иван Богун,  
Михаил Зислис

В понедельник, 5 мая, закончился первый ра-
унд Кубка Стэнли, а уже во вторник стартуют 

четвертьфинальные серии, наиболее интересны-
ми из которых будут противостояние «Вашингто-
на» Александра Овечкина с «Каролиной» Андрея 
Свечникова и прошлогоднего чемпиона «Флори-
ды» Сергея Бобровского с «Торонто». Подробнее 
о предстоящем этапе — в материале «Известий».

�� «ВАШИНГТОН» — «КАРОЛИНА»

Россияне: Алексеев, Овечкин — Кочетков, Ор-
лов, Никишин, Свечников

Обе команды уверенно преодолели первый 
раунд, в чём и сомнений-то особых не было. 
«Монреаль» и «Нью-Джерси» взяли всего по од-
ному матчу, дав «Вашингтону» и «Каролине» спо-
койно восстановиться перед по-настоящему 
упорной серией.

«Вашингтон» выглядел в серии с «Монреа-
лем» заметно лучше, чем в концовке регуляр-
ного чемпионата, но тотального доминирова-
ния у команды Александра Овечкина не было. 
«Канадиенс» вполне могли забирать и первый, 
и второй матч серии на выезде. Отдельно пора-
довала игра основного вратаря «Кэпиталз» Лога-
на Томпсона, лишь в одной игре пропустившего 
более двух шайб.

«Каролина» также не провела серию с «Де-
вилз» без ошибок, а в четвёртом матче лиши-
лась из-за травмы основного вратаря Фредерика 
Андерсена. Впрочем, Пётр Кочетков не уступа-
ет датчанину по своему уровню. В остальном же 
слабых сторон у «Харрикейнз» нет, если не счи-
тать некую прямолинейность Рода Бриндамо-
ра — с очень мощным подбором хоккеистов ко-
манда ни разу не добралась до финала, потому 
что у тренера просто нет запасного плана.

Отсутствие гибкости не должно помешать 
«Каролине» пройти «Вашингтон». В плей-офф 
большинства у «Кэпиталз» будет не так много, так 

что от Александра Овечкина огромного количе-
ства голов в этой серии можно не ждать. С помо-
щью от нижних звеньев у «Вашингтона» всё дале-
ко не так хорошо, как у предстоящего соперника.

Прогноз «Известий» — победа «Каролины» 4:2

�� «ТОРОНТО» — «ФЛОРИДА»

Россияне: нет — Бобровский, Куликов
«Торонто», выиграв Атлантический дивизион, 

избежало встречи с «Флоридой» в первом раун-
де плей-офф. «Мэйпл Лифс» получили комфорт-
ную (на первый взгляд) «Оттаву», серия с которой 
чуть было не затянулась до седьмой игры. Опыт 
и лидерский костяк помогли закрыть её в ше-
стом матче. Против «Флориды» команда Крейга 
Беруби получит совершенно другой уровень со-
противления. «Пантерз» неожиданно для многих 
расправились с «Тампой» за пять матчей, оста-
новив лучшего бомбардира «регулярки» Ни-
киту Кучерова и серьёзно испортив статисти-
ку номинанта на приз «Везина Трофи» Андрея 
Василевского.

«Флорида» в серии с «Лайтнинг» вернулась 
к настройкам прошлого плей-офф. Пол Морис 
запустил машину, которая понимает, как выи-
грывать Кубок Стэнли. Именно этот опыт должен 
помочь «Пантерз» в ближайшей серии с «Торон-
то». Проход первого раунда — уже большой под-
виг для «Мэйпл Лифс». Проклятие этой стадии 
плей-офф всё ещё вспоминается в городе. Ухо-
дить в отпуск, проиграв «Оттаве», было бы слиш-
ком унизительно. Всё-таки это команды с разных 
хоккейных полюсов. Получив более серьёзного 
соперника, «Лифс» должны включаться и доста-
вать скрытые резервы.

« П а н т е р з » 
выглядят фа-
воритами ещё 
и потому, что 
с первого раунда 
столкнулись с мощным со-
противлением. То, что «Торонто» затянуло се-
рию с «Оттавой», скорее говорит о проблемах 

команды Беруби. Лидеры «Флориды» вернули 
образ прежних монстров в плей-офф и готовы 
затоптать любого соперника на пути к чемпион-
ству. Барков, Ткачак, Райнхарт — эти и другие на-
падающие идут с графиком «очко за игру». Дру-
гой козырь «Пантерз» — игра Сергея Бобровского, 
умеющего включаться в трудные моменты. Его 
уровень стрессоустойчивости несравненно 
выше, чем у Энтони Столарца из «Торонто». Это 
ещё один аргумент, почему команда Мориса бли-
же к финалу Востока.
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�� «ВИННИПЕГ» — «ДАЛЛАС»

Россияне: Наместников — Дадонов, Любушкин
Как бы номинированный на приз «Везина 

Трофи» Коннор Хеллибак ни старался вклю-
чать режим элитного пылесоса в серии с «Сент-
Луисом», в отпуск победителя регулярного 
чемпионата он не отправил. Впрочем, у «Джетс» 
в интереснейшей семиматчевой серии хватало 
проблем помимо крайне слабой игры лучшего 
голкипера «регулярки». Это и ошибки в обо-
роне, и недостатки центральной оси, и нена-
званная травма Марка Шайфли, пропустив-
шего решающую встречу с «Блюз».

Но если к серии с «Музыкантами» 
«Джетс» подходили в статусе безогово-
рочного фаворита, то во втором раун-
де обладатели Президентского куб-
ка уже не будут считаться 
командой, которая на сто 
процентов обязана идти 
дальше. «Даллас» хотя 
и помучился в своём се-
миматчевом про-
тивостоянии 

с «Колорадо», потрепав 
нервы болельщикам в реша-

ющей игре, но по-прежнему вы-
глядит куда более сбалансирован-

ным коллективом с глубоким нападением, 
классной линейкой обороны и солидным вра-

тарским тандемом. И это даже без Джейсона Ро-
бертсона с Миро Хейсканеном, чьё возвращение 
на лёд ожидается во втором раунде.

А ещё прямо сейчас в руках у Питера Дебура 
есть джокер в виде финской тройки Гранлунд — 
Хинтц — Рантанен. Последний наилучшим обра-

зом показывает, зачем босс «Звёзд» Джим Нилл 
дал ему желаемый восьмилетний контракт с кэп-
хитом в $12 млн.
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�� «ВЕГАС» — «ЭДМОНТОН»

Россияне: Барбашёв, Дорофеев, Самсонов — 
Подколзин

«Вегас» и «Эдмон-
тон» к своей вто-
рой за три года серии 
пришли после одина-
ковых побед в старто-
вом раунде со счётом 
4:2. Но если примени-
тельно к «Рыцарям» 
встаёт вопрос, почему 
они столько намучились 
с далеко не самой 
грозной «Миннесо-
той», то «Эдмонтон» по-
сле двух поражений 

от «Лос-Анджелеса» одержал четыре победы 
подряд и уверенно убрал с пути зубастого со-
перника. Переносить эти впечатления на буду-
щее, выводя на данном основании безупречный 
прогноз, нельзя. Но очевидно, что текущая вер-
сия «Вегаса» имеет недостатки.

В позапрошлом плей-офф команда Брюса 
Кэссиди на пути к Кубку Стэнли выматывала 
соперников душной манерой игры и не давала 
им раскрыть в полной мере свой атакующий 
потенциал. Тогда усилий двух выдающихся на-
падающих современности Коннора Макдэви-
да и Леона Драйзайтля хватило лишь на пару 
побед. Нынешний «Эдмонтон» более опытен, 
сбалансирован и надёжен, чем раньше, а так-
же умеет преодолевать трудности по ходу се-
рий. Его главный тренер Крис Ноблок работа-
ет интереснее, чем его предшественник Джей 
Вудкрофт.

Поплыл основной голкипер Стюарт Скин-
нер — его удачно заменил Кэлвин Пикар. Очень 
здорово залетели в состав после травм сило-

вики Эвандер Кейн и Трент Фредерик. Даже 
отсутствие лучшего защитника Маттиаса 

Экхольма удалось компенсировать дей-
ствиями Джейка Уолмана и мини-ренес-
сансом шведского ветерана Йона Клинг-
берга.

«Вегас» обязан прибавить, если хочет 
пройти дальше. Это касается и вратаря 
Эйдина Хилла, и ведущей пары защит-
ников Алекс Пьетранджело — Ноа Ха-

нифин, и действий всей команды в рав-
ных составах. Бригады большинства тоже 

обязаны сыграть свою роль, ведь хуже «Ой-
лерс» в меньшинстве по итогам первого ра-
унда команд нет. Опытный Кэссиди знает, как 

бить по слабым местам соперника. В обороне 
«Эдмонтон» действовал небезупречно, а пове-

рить в то, что 33-летний Пи-
кар на дистанции сохранит 
свои уверенность и на-

дёжность в воротах, крайне 
сложно. За ним особых подви-

гов на протяжении карьеры за-
мечено не было.

Прогноз «Известий» — победа 
«Вегаса» 4:3
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Вероника Кудерметова — одна из россиянок,  
которая точно сыграет в основной сетке
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